
MICRO-ENTREPRISES

Les Services
représentent près de
30% des projets ANSEJ

SAHARA OCCIDENTAL

APLS intensifie ses
opérations contre
l’armée marocaine

DÉCÈS D’UN RESSORTISSANT
ALGÉRIEN À BRUXELLES

L'Algérie demande de
faire toute la lumière
sur ce drame
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Le mois de janvier tire à sa fin et
l’Algérie n’a pas encore reçu la
moindre dose du vaccin russe

Gam-covid-vac ( Spoutnik).
En effet, le fournisseur russe
Gamelya ne semble pas prêt de livrer
les 500 000 doses achetées par
l’Algérie, et dont 50 000 ont été
payées dans le cadre d’un contrat
signé entre l’Institut Pasteur Algérie
et le groupe Gamelya pour une
enveloppe de 1,5 milliard de dinars…
comme pré-paiement d’une
couverture financière qui
approcherait les 20 milliards de
dinars. 
Quelles explications donner à ce
retard, qui ajoute à la confusion,
faute d’explications plausibles ? 
Les spécialistes estiment que les
commandes ont été faites assez tard
et que la stratégie, mise en place par
les autorités sanitaires, s’est avérée
inefficace. 
Ce retard complique la tâche à un
gouvernement, instruit par le
président de la République en
décembre 2020, pour enclencher la
campagne de vaccination dans le
courant du mois de janvier 2021.
Sommes-nous dans l’impasse quant à
l’éventualité de ne pas avoir le vaccin
anti-Covid en temps voulu ?  On
pourrait le penser, vu que
l’opportunité d’acquérir d’autres
vaccins auprès d’autres labos, risque
de s’avérer infructueuse à cause de la
demande mondiale grandissante sur
le vaccin, devenu, une alternative à
la prévention anti-Covid.
Que faire ? Se tourner vers d’autres
fournisseurs ? Charbons ardents et
réalité lucide du constat : nous
sommes loin du compte. 
Car même les pays qui se sont pris à
l’avance peinent à avoir leurs
commandes à temps à cause de
l’encombrement mondial des labos.
L’entreprise vaccinale promise en
janvier 2021, et qui apparemment ne
peut être effective, met-elle à nu un
amateurisme de premier ordre de nos
institutions sanitaires ? 
Éclaire-t-elle d’un jour nouveau un
système de santé d’un désordre de
souk ? 
Préfère-t-on avoir raison avec
l’amateurisme et tort avec la réalité…
qui décrédibilise ? 
Le recours au Mektoub plane sur
l’échec cuisant de la commande d’un
vaccin qui vire au mirage…sur
seringue.

Le vaccin : 
un mirage…
sur seringue ?
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L’Algérie 
qualifiée pour 
la CAN-2021

Sport CORONAVIRUS EN ALGÉRIE
227 nouveaux cas, 190 guérisons et 2 décès
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ACCIDENTS DE LA CIRCULATION EN ZONES URBAINES

Un mort et 100 blessés 
le week-end dernier

EN SOUTIEN AUX START-UPS

Algérie Poste lance le projet
“Agents Monétiques Agréés”
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Le système LMD doit
être revu et corrigé

JEAN-MICHEL APHATIE
(JOURNALISTE FRANÇAIS)

La France "doit
des excuses 
à l'Algérie"
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Selon ce document, dont l'APS a obtenu
une copie, 28% des 386 280 projets finan-
cés par cet organisme depuis le lancement

du dispositif, en 1997, et jusqu'au 31 mars
2020, sont des entreprises de services. Le sec-
teur de l'agriculture et du transport de mar-
chandises viennent à la seconde place des
domaines les plus sollicités par les créateurs
d'entreprises via ce dispositif, avec un taux de
15%, chacun, suivis par les artisans qui repré-
sentent 11% des entrepreneurs. Le secteur du
BTP arrive en 4e position avec 9%, talonné par
l'industrie qui totalise 7%, alors que le trans-
port des voyageurs s'est adjugé 5% des projets
ANADE.
Trois domaines, en l'occurrence la mainte-
nance, le transport réfrigéré et les activités libé-
rales, ont intéressé 3% (pour chacun d'eux) des
investisseurs, assez loin devant la pêche avec
0,3% ou encore l'irrigation avec 0,1%.
L'étude de la tutelle s'est penchée, notamment,
sur la répartition géographique des projets ac-
compagnés par l'ex-Ansej et qui montre que
68% de l'ensemble des projets ayant bénéficié
du financement de cette agence sont localisés

au nord de l'Algérie, ce qui représente 261 826
entreprises. Les entrepreneurs de la région des
Hauts- Plateaux sont au nombre de 86 618, soit
22% des entreprises créées grâce au dispositif
ANADE, alors que les agences du Sud ont fi-
nancé 37 836 projets équivalant à 10% de la to-
talité du programme réalisé par l'agence. Autre
chiffre concernant, cette fois-ci, le mode de fi-
nancement et qui indique que 96% des entre-
preneurs ont opté pour un financement
triangulaire (apport personnel-banques-
ANADE) avec, au final, 371 528 entreprises
lancées. Pour les 4% restantes, il s'agit de finan-
cements mixtes (apport personnel-ANADE)
dont ont bénéficié 14 752 projets.
Un troisième mode de financement a été créé
en octobre 2018, à savoir l'auto financement et
qui a permis à 101 entreprises d'entrer en acti-
vité. Pour ce qui est du seuil d'investissement
des entreprises ANADE jusqu'au 30 juin 2020,
le document du ministère détaille que 26%, soit
le taux le plus élevé, des entreprises ont reçu un
financement entre 1 et 2 millions DA, alors que
24% des entrepreneurs ont demandé une aide
virant entre 2 et 3 millions DA. Enfin, 13% des

porteurs de projets ont obtenus entre 3 et 4
millions DA de financement de la part de
l'ANADE.
Loin derrière, avec 0,1% des entreprises, on re-
trouve les projets avec lesquels l'agence s'est in-
vestie à hauteur de 10 millions DA, alors que
4% d'entre elles ont requis une enveloppe fi-
nancière entre 9 et 10 millions DA et 2% ont
demandé un apport entre 8 et 9 millions DA.
Concernant les entreprises en difficulté, 77 520
dossiers ont été déposés au niveau du Fonds de
garantie des risques de crédits pour rembour-
ser les banques, d'un montant global de près de
116,5 milliards de DA.
Le Fonds a régularisé 22 576 dossiers en rem-
boursant près de 27,5 mds de DA, alors que 49
713 dossiers sont à l'étude représentant un
montant de près de 82,5 mds de DA.
Le document du ministère fait état du rejet de
3 017 dossiers par ce Fonds, d'une enveloppe
totale de 3,8 mds de DA.
En outre, 2 214 entrepreneurs ont assuré le
remboursement de leurs créances avec un
montant global de près de 2,8 mds de DA.

APS

MICRO-ENTREPRISES

Les Services représentent près
de 30% des projets ANSEJ

BOURSE D’ALGER
AOM Invest
augmente son
capital social

La société AOM Invest spa,
cotée à la Bourse d’Alger, a
procédé à l’augmentation de

son capital social par émission
d’actions nouvelles pour un mon-
tant de 56 millions de dinars, a indi-
qué la Commission d’organisation
et de surveillance des opérations
en Bourse (Cosob) dans un com-
muniqué. Cette augmentation, qui
porte le capital social de la société
de près de 116 millions de DA à
plus de 170 millions de DA, vient
en application des résolutions
adoptées lors de l’Assemblée gé-
nérale extraordinaire de la société,
tenue le 6 juin dernier. Cette AG
avait fixé le prix d’émission des ac-
tions nouvelles au titre de cette
augmentation de capital à 103 DA
l’action, soit une valeur nominale
de 100 DA et une prime d’émission
de 3 DA. Ainsi, l’émission de ces
actions nouvelles donne une aug-
mentation de capital de 54 368 900
dinars et une prime d’émission de 1
631 100 dinars. Le capital social
d’AOM Invest spa passe, par
conséquent, de 115 930.000 dinars
à 170.298.900 dinars, explique le
communiqué publié sur le site web
de l’autorité de régulation du mar-
ché financier. Coté en Bourse sur le
marché de la PME depuis 2018,
AOM Invest spa est un groupe d’in-
vestissement et de placements fi-
nanciers, à capital mixte
public-privé, spécialisé dans les
études de destinations touristiques
d’excellence et le développement
et l’exploitation de projets touris-
tiques à vocation thermale.

R.N

EN SOUTIEN AUX
START-UPS
Algérie Poste lance
le projet “Agents
Monétiques Agréés”

Algérie Poste lance un nou-
veau projet dénommé «
Agents Monétiques Agréés »

visant à soutenir les start-ups et à
déployer les instruments de paie-
ment électroniques. C’est ce qu’a
annoncé aujourd’hui Algérie Poste
dans un communiqué publié sur
son site web. Ces Agents Moné-
tiques Agréés auront, comme mis-
sions, comme le précise le
communiqué, « le démarchage
et/ou l’accompagnement des opé-
rateurs économiques dans le pro-
cessus de contractualisation avec
Algérie Poste en vue du déploie-
ment des instruments de paiement
électronique », « l’installation et/ ou
maintenance des instruments de
paiement électronique de proximité
d’Algérie Poste », « l’intégration
des sites Web Marchand des e-
commerçants à la plateforme mo-
nétique d’Algérie Poste »  et « la
prise en charge du Service après-
vente à l’égard des opérateurs
dotés de moyens de paiement élec-
tronique d’Algérie Poste ». Les en-
treprises intéressées par ce projet
sont, d’ores et déjà invitées par Al-
gérie Poste à consulter et à télé-
charger gratuitement le cahier des
charges sur le site officiel de l’en-
treprise.

Aziz T.

Brèves

Près de 30% des entreprises créées dans le cadre du dispositif ANSEJ, désormais dénommée l'ANADE
(Agence nationale d'appui et de développement de l'entrepreneuriat), opèrent dans les Services, révèle une
étude réalisée par le ministère délégué auprès du Premier ministère chargé des micro-entreprises.
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Le Syndicat national des
pharmaciens algériens
agréés (SNPAA) a annoncé

samedi le lancement d’une appli-
cation sur Smartphones permet-
tant aux pharmacies d’officine de
signaler, en temps réel, les médi-
caments sous tension ou en rup-
ture, afin d’élaborer des rapports
qui seront soumis périodique-
ment au ministère de l’Industrie
pharmaceutique.
Baptisée "Med-rupture", cette ap-
plication, développée par le
SNPAA, s’inscrit dans le cadre

d’un programme de lutte contre
la pénurie en collaboration avec
le ministère de l’Industrie phar-
maceutique, souligne le syndicat
dans une publication sur sa page
Facebook officielle. Les pharma-
ciens d’officine intéressés par ce
nouveau dispositif doivent rejoin-
dre les bureaux de wilaya du syn-
dicat pour obtenir le code secret
nécessaire pour accéder à l’ap-
plication. Une fois inscrits, ils
peuvent signaler, à partir d’une
liste exhaustive des médica-
ments enregistrés dans la no-

menclature nationale, les pro-
duits en rupture. Cette démarche
participative vise à établir des
"statistiques réelles, basées sur
la réalité du terrain, loin de toute
déclaration irréfléchie et menson-
gère", explique le SNPAA. Une
version d’essai de cette applica-
tion lancée au début de l’année a
permis de signaler 59 produits en
rupture durant la 3ème semaine
de janvier. Ce premier rapport est
basé sur le signalement des
pharmaciens de 13 wilayas
(Chlef, Batna, Béjaia, Tiaret, Jijel,

Sétif, Skikda, Sidi Bel Abbès,
M’sila, Bordj Bouarreridj, Mila,
Ain Defla, Ain Témouchent).
Cette application a fait l’objet
d’une présentation lors d'une réu-
nion, jeudi dernier, d’une déléga-
tion du bureau national du
SNPAA avec le ministre de l'In-
dustrie pharmaceutique, Lotfi
Benbahmed, qui a souligné, à
cette occasion, l’importance d’un
processus participatif pour l’éla-
boration de rapports précis et
réels, selon la même source.

R.N

PHARMACIES D'OFFICINE

Une application mobile pour signaler 
les ruptures en médicaments
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Un coup d’œil rapide sur le site du minis-
tère de l’Enseignement supérieur est
suffisant pour savoir que le Système

LMD était condamné dès le départ. Sous l’on-
glet « réformes » écrit en arabe, un texte en
français écrit à l’envers, commençant par les
signes de ponctuation et s’achevant en queue de
poisson, en donne la mesure. On y lit : « Par son
implication dans la prise en charge des impéra-
tifs de développement qui s'imposent à un pays
en pleine mutation, le secteur de l'enseignement
supérieur a lancé une réforme des enseigne-
ments qui entend faire jouer à l'université un
rôle central entre, d'une part, l'aspiration des ci-
toyens, en particulier notre jeunesse, à
construire un projet d'avenir en bénéficiant
d'une formation supérieure de qualité qui leur
procure les qualifications nécessaires à une
bonne intégration dans le marché du travail et,
d'autre part, la satisfaction des besoins du sec-
teur socioéconomique dans sa recherche de
compétitivité et de performance en lui assurant
une ressource humaine de qualité capable d'in-
novation et de créativité et en prenant une part
active dans l'essor de la recherche développe-
ment (R&D) ». La phrase qui donnerait le tour-
nis à Marcel Proust, célèbre par la longueur des
siennes, pèse 122 mots. Elle a certainement été
rédigée par un bureaucrate dont le souci pre-
mier est de ne pas se faire comprendre. Le pavé
entasse pêle-mêle des considérations idéolo-
giques, des aspirations nationalistes et un amas
de vœux pieux.
Même quand le texte se veut concret en détail-
lant les caractéristiques du LMD, voilà com-
ment il les présente, et toujours de droite à
gauche : « Sur le plan des enseignements, le sys-
tème LMD se caractérise par : une nouvelle ar-
chitecture des enseignements, une
réorganisation des enseignements, l'évaluation
et l'habilitation des offres de formations, des
contenus des programmes pédagogiques inno-
vants ». Ou encore : « Les contenus des pro-
grammes pédagogiques doivent être conçus
pour répondre à la satisfaction des besoins mul-
tiformes de la société et de l'économie.»
Ce chef-d’œuvre d’imprécision et de formules
vagues n’est, à peu près, déchiffrable que dans
un seul compartiment, celui de la réorganisa-
tion de l’enseignement. « Les enseignements su-

périeurs sont organisés en semestres composés
d'unités d'enseignement (U.E.). Les formations
sont regroupées en domaines de formation. Un
domaine de formation est un édifice cohérent
recouvrant plusieurs disciplines. Les formations
sont proposées sous la forme d'offres de forma-
tion qui se déclinent en : Domaine – filière –
spécialité. Les enseignements et la formation
reçus sont mesurés en crédits et non en années
d'études : Il faut réunir 180 crédits pour obtenir
la Licence. Il faut réunir 120 crédits, après la Li-
cence, pour obtenir le Master. Les crédits sont
l'unité de compte qui permet de mesurer le tra-
vail de l'étudiant pendant le semestre (cours,
TD, TP, stage, mémoire, travail personnel…).
Les crédits sont capitalisables et transférables
d'un parcours à un autre. »
Question à deux dinars, c’est quoi un crédit ?
Comment l’obtenir ? Comment se déroule la
formation de l’étudiant de la première année
jusqu’à la dernière ? Il faut chercher ailleurs que
sur le site du MERS. 
Quant à l’évaluation, qui a été pointée du doigt

par le ministre de l’Enseignement supérieur,
comme étant le talon d’Achille du système, elle
est présentée ainsi : « L'évaluation et l'habilita-
tion des offres de formations. L'offre de forma-
tion est construite par l'équipe de formation et
proposée par l'établissement sous forme d'un
cahier des charges. Les cahiers des charges sont
soumis à une procédure d'évaluation et d'habili-
tation : Au niveau régional : expertise et évalua-
tion par les Commissions régionales
d'évaluation (CRE), puis validation par les
Conférences régionales. Au niveau national :
Validation et habilitation par la Commission
nationale d'habilitation.»
En conclusion, si on se réfère à la présentation
officielle, on ne peut s’empêcher de sentir que la
réforme a été faite dans la précipitation, voire la
confusion, et sans organisation rigoureuse. Et,
pour paraphraser mais en l’inversant, la célèbre
formule de Nicolas Boileau-Despréaux : ce qui
ne se conçoit pas bien s’énonce vaguement, et
les mots pour le dire arrivent difficilement.

Mohamed Badaoui

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR

Le système LMD doit être
revu et corrigé
La réforme de l’enseignement supérieur par l’adoption du système LMD (licence, master, doctorat) a échoué.
« Des correctifs nécessaires » doivent être apportés pour aboutir à « sa vraie philosophie », selon
Abdelbaqi Benziane, le ministre du secteur.

PROCÈS EN APPEL DE WALID KECHIDA

Le procureur requiert trois ans de prison ferme

Le Procureur général près la
Cour de Sétif a requis hier,
lors du procès en appel du

blogueur Walid Kechida la même
peine prononcée en première ins-
tance, à savoir 03 ans de prison
ferme. Le verdict sera prononcé le
31 janvier, selon ses avocats.
Walid Kechida, fondateur d’un
groupe Facebook, a été placé en dé-
tention provisoire le 27 avril 2020.

Le parquet avait requis lors de son
procès le 21 décembre une peine de
cinq ans de prison ferme assortie
d’une amende de 500.000 DA. Il a
été condamné début janvier à une
peine de 3 ans de prison ferme.
Le collectif de défense de Walid Ke-
chida a indiqué, dans une vidéo pu-
bliée sur la page du « Collectif de
défense des détenus du Hirak popu-
laire pacifique », que leur client

souffrait de troubles psychiatriques.
Ils étaient trois à s’exprimer face à
leur caméra pour révéler que quatre
expertises psychiatriques ont été ef-
fectuées durant l’instruction judi-
ciaire. Trois ont confirmé des
antécédents psychiatriques chez
Walid Kechida qui était suivi, de-
puis 7 ans, pour trouble bipolaire.
Les avocats de la défense ont af-
firmé qu’ils disposaient d’un dossier

médical qui confirme les expertises
psychiatriques. Dans la vidéo, ils
ont alerté sur son état de santé, af-
firmant que son maintien en prison
constitue une menace pour sa santé.
La non-prise en charge de ce para-
mètre, selon la défense de Walid
Kechida, confirme qu’il est empri-
sonné pour son activisme dans le
Hirak.

R.N

Les services de l'Ambassade
et du Consulat Général d’Al-
gérie à Bruxelles ont pris

contact avec le ministère belge
des Affaires étrangères et les ser-
vices du Procureur du Roi pour
demander que toute la lumière
soit faite sur les conditions du
décès, le 19 janvier 2021, d’un
ressortissant algérien dans une

cellule de Commissariat de Police
de Bruxelles, indique hier un
communiqué du ministère des Af-
faires étrangères (MAE). "Suite
au décès, le soir du 19 janvier
2021, d’un ressortissant algérien
dans une cellule de Commissariat
de Police de Bruxelles, les ser-
vices de l’Ambassade et du
Consulat Général d’Algérie à

Bruxelles, après en avoir informé,
assisté et soutenu la famille du
défunt dans cette douloureuse
épreuve, ont pris contact avec le
ministère belge des Affaires
étrangères et les services du Pro-
cureur du Roi, pour demander
que toute la lumière soit faite sur
les conditions ayant entouré ce
drame.

La partie algérienne a, notam-
ment, demandé que lui soit com-
muniqué le rapport d’enquête
diligentée par le procureur du
Roi", précise la même source.
Les services du ministère des Af-
faires étrangères "suivent, avec
une très grande attention, cette
affaire", ajoute le communiqué.

R.N

DÉCÈS D’UN RESSORTISSANT ALGÉRIEN À BRUXELLES

L'Algérie demande de faire toute la lumière sur ce drame

Brèves
SÉCURITÉ DES
INSTALLATIONS
PÉTROLIÈRES
L'ARH appelée à la
stricte application
des lois en vigueur

Le ministre de l'Energie, Abdel-
madjid Attar, a appelé hier les ca-
dres et les fonctionnaires de

l'Autorité de régulation des hydrocar-
bures (ARH) à la nécessité "d'appli-
quer strictement" les lois relatives au
contrôle de la sécurité des installa-
tions pétrolières et de respecter les
conditions et les normes requises
dans les activités liées au secteur des
hydrocarbures, a indiqué un commu-
niqué du ministère. Ces instructions
sont intervenues lors d’une visite
d’inspection effectuée par M. Attar au
siège de l’ARH, où il s'est enquis des
différentes directions et des services,
engageant des discussions approfon-
dies avec les cadres et les fonction-
naires de l’Autorité sur leurs tâches et
la grande responsabilité qui leur in-
combe, a précisé le communiqué
rendu public par le ministère sur sa
page Facebook.
Le ministre a également écouté les
explications du président de l'ARH,
Rachid Nadil, lesquelles se sont arti-
culées autour du contrôle de l'ensem-
ble du secteur de l'Energie et de la
conformité de toutes les phases de
projets et des activités pétrolières aux
lois et aux protocoles en vigueur, en
l'occurrence la sécurité des installa-
tions, le transport du carburant par
canalisations et d'autres tâches assi-
gnées à cette autorité. A ce titre, M.
Attar a encouragé les cadres de l'ins-
tance à aller de l'avant vers l'applica-
tion stricte des lois qui régissent et
réglementent les opérations de
contrôle de la sécurité des installa-
tions pétrolières et le respect des
conditions et des normes requises
dans les activités liées au secteur des
hydrocarbures, a conclu la même
source.

APS

CORONAVIRUS 
EN ALGÉRIE
227 nouveaux cas,
190 guérisons 
et 2 décès

Deux cent vingt-sept (227) nou-
veaux cas confirmés de Coro-
navirus (Covid-19), 190

guérisons et 2 décès ont été enregis-
trés en Algérie, a indiqué hier à Alger
le porte-parole du Comité scientifique
de suivi de l'évolution de la pandémie
du Coronavirus, Dr Djamel Fourar. Le
total des cas confirmés s'élève ainsi à
105 596 dont 227 nouveaux cas les
dernières 24 heures, soit 0,5 cas pour
100.000 habitants, celui des décès à
2 863 cas alors que le nombre de pa-
tients guéris est passé à 71 945, a
précisé Dr Fourar lors du point de
presse quotidien consacré à l'évolu-
tion de la pandémie de Covid-19. En
outre, 22 wilayas ont recensé durant
les dernières 24 heures moins de 9
cas, 22 wilayas n'ont enregistré
aucun cas, alors que 4 wilayas ont
enregistré 10 cas et plus. Par ailleurs,
34 patients sont actuellement en
soins intensifs, a également fait savoir
Dr Fourar. Le même responsable a
souligné que la situation épidémiolo-
gique actuelle exige de tout citoyen
vigilance et respect des règles d'hy-
giène et de distanciation physique,
rappelant l'obligation du respect du
confinement et du port du masque.

R.N



Selon la même source, cette enquête na-
tionale sur la satisfaction du citoyen,
quant à la qualité du service public de

l'eau, doit recueillir des renseignements au-
près de 550 000 foyers au niveau de 1 541
communes à travers le territoire national.
Après avoir recruté et formé quelque 5 000
jeunes universitaires, la vaste opération menée
par AGIRE a été lancée officiellement par le
ministre des Ressources en eau, Arezki Ber-
raki, le 14 janvier dernier à partir de Blida,
précise le communiqué.
L'objectif pour le secteur des ressources en
eau, selon AGIRE, est de disposer d'indica-
teurs objectifs de la satisfaction de l'usager,
d'identifier et de mesurer les attentes des usa-
gers mais aussi de construire des plans d'ac-
tion d'amélioration de la satisfaction. 
"C'est pourquoi tous les moyens seront mobi-
lisés dans le but d'identifier les lacunes et de
connaitre la situation réelle de la qualité du
service public pour pouvoir mettre en place
des actions d'amélioration ciblées et adaptées
aux attentes des usagers", explique l'Agence.

Plus de 490 encadreurs 
mobilisés dans le sud

Plus de 490 enquêteurs, contrôleurs et super-
viseurs, sont mobilisés dans le cadre de l'en-
quête sociale nationale relative à la qualité du
service public de l'eau, en cours d'exécution
par l'Agence de bassin hydrographique Sahara
(ABH-S) dans les neuf wilayas du sud du pays,
a-t-on appris hier auprès de cet organisme.
Ils ont pour mission notamment de faire du
porte-à-porte pour collecter l'information di-
rectement auprès des foyers dans 164 com-
munes dans les wilayas d'Ouargla, Biskra,
El-Oued, Illizi, Adrar, Ghardaïa, Laghouat,
Bechar et Tindouf, dans le but d'établir un état
des lieux sur le service public de l'eau, a-t-on
précisé, signalant que les résultats de l'enquête
lancée en janvier courant seront remis au mi-
nistère de tutelle en février prochain. L'opéra-
tion a été confiée aux Agences de bassins
hydrographiques par l'Agence nationale de
gestion intégrée (AGIRE), en collaboration
avec les directions des Ressources en eau

(DRE), l'Algérienne des eaux (ADE), l'Office
national de l'assainissement (ONA), ainsi que
les Assemblée populaire communale (APC)
dans les 9 wilayas du sud, a indiqué à l'APS le
chef de département communication à l'ABH-
S, Fares Cherfeddine.
Elle a pour objectif d'évaluer le niveau de sa-
tisfaction et d'insatisfaction par rapport aux
services fournis aux citoyens, en plus de me-
surer l'atteinte en matière de distribution de
l'eau potable et du traitement des eaux usées,
a-t-il précisé. La réalisation de ce sondage, qui
englobe 62 questions, permettra d'avoir une

importante base de données et, à l'avenir, de
tracer une feuille de route pour prendre en
charge les lacunes et améliorer le service pu-
blic en matière d'accès à l'eau potable et de
traitement des eaux usées, a-t-il souligné.
Le responsable a fait savoir, en outre, qu'un
questionnaire en ligne, dédié à cette opéra-
tion, a été conçu par des spécialistes en la ma-
tière, notant que les enquêteurs recrutés
pourront le manipuler via une application té-
léchargeable sur des terminaux Androïd.
Le questionnaire s'articule autour de l'identifi-
cation de l'abonné et son cadre de vie, la dis-

ponibilité et la qualité de l'eau du robinet au
niveau des foyers, la facturation de l'eau, la
gestion et l'économie de l'eau, en plus des ser-
vices de l'assainissement, a-t-il poursuivi.
Cette investigation sera réalisée sur la base
d'un échantillon aléatoire ciblant les chefs-
lieux des communes, les agglomérations se-
condaires et les zones d'ombre, a expliqué M.
Cherfeddine.
Un forum a été mis en place sur le site web
es.agire.dz pour toutes les questions en rap-
port à cette enquête, a-t-il conclu.

Synthèse : Ab N.

EAU

Lancement de l'enquête nationale 
sur la qualité du service public

L'enquête sociale nationale sur la qualité du service public de l'eau a été officiellement lancée par le ministre des Ressources en eau,
Arezki Berraki, a indiqué hier l'Agence nationale de gestion intégrée des ressources en eau (AGIRE) dans un communiqué.
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La ministre de la Formation et de l’En-
seignement professionnels, Hoyam
Benfriha, a annoncé hier à Laghouat

l’ouverture prochaine dans cette wilaya
d’un Institut national spécialisé de la for-
mation dans les filières liées aux hydro-
carbures. "Une décision ministérielle a
été prise pour la reconversion du Centre
de formation professionnelle et d’appren-
tissage -CFPA- ‘’Larbi Guellouma’’ dans
la nouvelle ville de Bellil (commune de
Hassi-R’mel) en Institut national spécia-
lisé de la formation professionnelle dans
les filières liées aux activités pétrolières
et gazières", a affirmé la ministre lors de
sa visite de travail de deux jours (24-25
janvier) dans la wilaya. 
La démarche intervient en réponse aux
sollicitations de la population de la région
où opèrent de grandes entreprises éner-
gétiques, a-t-elle ajouté. Le wali de La-
ghouat, Abdelkader Bradai, a valorisé
l’importance de cette démarche visant à
"assurer aux jeunes de la région une for-

mation dans les spécialités de pétrochi-
mie", estimant qu’elle "contribuera à aug-
menter les opportunités d’emplois, en
faveur des jeunes de la région, offertes
par les entreprises énergétiques activant
dans la zone industrielle de Hassi-
R’mel".
Mme Benfriha a fait savoir, par ailleurs,
que les services du secteur s’attèlent à
réunir les conditions adéquates pour le
lancement du projet de Baccalauréat pro-
fessionnel.
Le projet, soumis au Gouvernement au
début de l’année 2020, a été retardé en
raison des conditions sanitaires excep-
tionnelles liées à la pandémie Covid-19,
n’ayant pas pu exécuter le programme
de formation pédagogique des ensei-
gnants concernés par l’encadrement des
stagiaires du baccalauréat professionnel,
a-t-elle expliqué.
Elle n’a, toutefois, pas exclu son lance-
ment en septembre prochain, en cas de
stabilisation de la situation sanitaire dans

le pays. Visitant le CFPA ‘’Ahmed-Mah-
boubi’’ pour handicapés au chef-lieu de
wilaya, la ministre a affirmé que les op-
portunités d’emploi offertes à cette caté-
gorie sociale restent "insuffisantes", tout
en souhaitant une augmentation par les
pouvoirs publics de cette quote-part, car
la catégorie ciblée dispose aujourd’hui,
a-t-elle souligné, de formations spéciali-
sées et de qualifications les habilitant à
se lancer dans différents domaines pro-
fessionnels.
A l’Institut de l’enseignement profession-
nel ‘’Krim-Belkacem’’ à Laghouat, la mi-
nistre a soutenu que la société a besoin
actuellement de porteurs de métiers et
de techniciens et techniciens supérieurs,
au vu de leur importance, exhortant, à ce
titre, les jeunes stagiaires à plus de re-
cherches dans leurs domaines afin d’ac-
tualiser leurs connaissances et
d’améliorer leurs niveaux de sorte à se
mettre au diapason de l’évolution des
métiers de par le monde. Aussi, a-t-elle

ajouté, l’introduction du module de l’en-
trepreneuriat dans les différents pro-
grammes pédagogiques, des diverses
filières, vise à encourager les jeunes à
monter leurs propres entreprises au
terme de leur formation, dans un but de
renforcer le tissu d’entreprises et générer
des emplois. La première journée de la
visite de travail de la ministre de la For-
mation et de l’Enseignement profession-
nels dans la wilaya a été aussi marquée
par la signature de deux conventions de
partenariat entre le secteur d’une part et
la Direction de l’Emploi de la wilaya pour
une mise en adéquation de la formation
avec les besoins du marché, et avec la
société de montage industrielle (Etterkib)
de la Sonelgaz pour répondre à la de-
mande d’entreprises énergétiques. Mme
Hoyam Benfriha clôturera la première
journée de sa visite par l’animation d’une
émission radiophonique sur la situation
et les perspectives du secteur.

APS

HYDROCARBURES

Ouverture d’un Institut national de formation à Laghouat



Dans une déclaration à l'APS, M. Oua-
guenouni a souligné que "16% sur le
total des inscrits via cette plateforme

numérique sont issus des wilayas du Sud, et 33
% sont âgés de moins de 35 ans", ajoutant que
"la majorité des projets des inscrits concernent
les secteurs des services, de l'agriculture et de la
pêche et des industries de transformation".
Cette plateforme électronique "permet aux por-
teurs de projet d'effectuer leur inscription en
ligne pour déposer leurs dossiers et bénéficier
de l'accompagnement nécessaire auprès de la
CNAC lors des différentes étapes de développe-
ment du projet de création d'une micro-entre-
prise", a souligné M.Ouaguenouni, précisant
que l'opération s'inscrit dans le cadre du pro-
gramme de la Caisse visant "l'amélioration des
services fournis en direction de ses usagers, no-
tamment à travers la simplification des procé-

dures administratives".
Ladite opération permettra au porteur de projet
de renseigner le formulaire d'inscription et de
joindre une photocopie de sa pièce d'identité,
de télécharger les pièces qui constituent son
dossier administratif et technique et de rece-
voir, à travers la plateforme, le récépissé de
dépôt de son dossier et d'échanger avec son
conseiller animateur qui supervisera l'opéra-
tion d'accompagnement, à travers le module de
messagerie intégrée au niveau de la plateforme.
Cette plateforme permet de télécharger leur bu-
siness plan avant le passage devant le Comité
de sélection, de validation et de financement
(CSVF) spécialisé dans l'étude du dossier en
question.
Le titulaire du projet peut également suivre en
ligne l'évolution du traitement de sa demande
d'inscription et de l'étude de son dossier avant

son passage devant le CSVF. M.Ouaguenouni a
relevé que cette plateforme tend à éviter aux
porteurs de projets les déplacements aux
agences de wilayate de la Caisse dans le cadre
du rapprochement des services du citoyen, sou-
lignant, que les portes de ces agences restent
ouvertes pour ceux qui désirent s'inscrire en
présentiel et bénéficier de l'accompagnement.
Le même responsable a indiqué que la CNAC a
lancé, depuis le 20 janvier, une campagne de
sensibilisation qui s'étendra jusqu'au 6 février
pour présenter la plateforme et ses objectifs.
Des journées d'information sur le sujet sont
également à l'ordre du jour au niveau national,
notamment les zones d'ombre et seront organi-
sées dans les établissements de formation au
profit des stagiaires et des diplômés de la for-
mation professionnelle.

R.E
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5 000 porteurs de projets
depuis octobre

AÉRONAUTIQUE
Boeing vise des
appareils sans
pétrole d'ici 2030

Boeing Co commencera
à livrer d’ici la fin de la
décennie des avions

de ligne capables de voler
sans pétrole et uniquement
grâce à des biocarburants, a
annoncé l’avionneur ven-
dredi.
Cet objectif du constructeur
s’inscrit dans l’ambition plus
large du secteur aéronau-
tique de réduire ses émis-
sions de carbone de moitié
d’ici 2050, a expliqué le
groupe américain. “C’est le
défi de notre époque”, a dé-
claré à Reuters le directeur
de la stratégie du dévelop-
pement durable de Boeing,
Sean Newsum.
L’aviation commerciale re-
présente actuellement envi-
ron 2% des émissions
mondiales de dioxyde de
carbone et environ 12% des
émissions du secteur des
transports, selon les don-
nées de l’ATAG (Air Trans-
port Action Group),
groupement d’experts du
secteur aéronautique.
Boeing n’a concrètement
qu’une décennie pour attein-
dre cet objectif car les
avions de ligne, qui entre-
ront en service en 2030, de-
vraient continuer à voler
jusqu’en 2050.
En 2018, l’avionneur améri-
cain a inauguré le premier
vol d’un appareil utilisant
100% de biocarburants. Il
s’agissait d’un cargo 777
utilisé par la société de
messagerie FedEx. Jusqu’à
présent, les biocarburants
peuvent être mélangés à du
kérosène jusqu’à un niveau
maximal de 50%, a précisé
Boeing. Les carburants al-
ternatifs au kérosène peu-
vent être fabriqués à partir
de déchets végétaux, de
graisses animales ou en-
core de canne à sucre entre
autres sources.

Près de 5 000 porteurs de projets se sont inscrits, depuis octobre dernier, via la plateforme
numérique lancée par la Caisse nationale d'assurance chômage (CNAC), pour déposer leurs
dossiers en vue de créer leurs micro-entreprises, a affirmé, hier, le directeur général de la
Caisse, Ouaguenouni Mahieddine.
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Les membres de l’IRENA ont approuvé,
à une écrasante majorité, la création
d’un nouveau Forum mondial de haut

niveau sur la transition énergétique, créa-
teur de vision, utilisant les connaissances
et les pouvoirs de convocation de l’IRENA
pour centrer les transitions énergétiques
au cœur d’une récupération post-COVID
efficace. La décision conclut l’Assemblée
annuelle de l’Agence qui a réuni plus de
2000 participants des Membres et parte-
naires lors d’une réunion virtuelle du 18 au
21 janvier.
Pour maintenir l’élan politique de la reprise
verte en 2021, le nouveau Forum entend
accélérer l’action de transition énergétique
des pays, de l’industrie, des entreprises,
des investisseurs, des universités et des
visionnaires. Il se concentrera sur trois
thèmes primordiaux pour 2021, tels que le
renforcement des efforts de reprise sur la
transition énergétique, l’augmentation des
énergies renouvelables dans la santé et
l’alimentation, ainsi que la conduite de stra-
tégies de réduction du net zéro conformé-
ment à l’Accord de Paris. Le Forum est

l’expression de la réaffirmation par les
pays du mandat stratégique de l’Agence
confié en 2018 pour diriger les transitions
énergétiques et reflète le rôle crucial que
jouent les énergies renouvelables dans la
réalisation des objectifs de développement
et de climat tels que définis dans le docu-
ment de l’IRENA intitulé « Post-COVID re-
covery : An agenda for resilience,
développement et égalité». Ouvert à ses
163 membres et à 21 États en voie d’adhé-
sion, le Forum sera présidé par le prési-
dent de l’Assemblée et convoqué au moins
une fois avant chaque Assemblée.
«Cette Assemblée a montré que la transi-
tion énergétique est passée au premier
plan de l’agenda mondial», a déclaré le
Directeur général de l’IRENA, Francesco
La Camera. «Nos discussions sur la re-
prise ont souligné l’urgence d’intensifier et
de renforcer la coopération internationale
et d’agir sur les transitions énergétiques.
Cette année sera cruciale pour notre ca-
pacité collective à faire une différence du-
rable. « J’espère que le nouveau Forum
fournira aux gouvernements et aux parte-

naires une plate-forme mondiale pour ren-
forcer la coopération et identifier des solu-
tions pour répondre aux effets de la
pandémie et faire progresser les straté-
gies du net zéro. La tâche principale de
l’IRENA est de doter nos membres de
connaissances et d’outils pour traduire les
opportunités qu’offrent les transitions
énergétiques en politiques, stratégies et
résultats. »
Le Forum sera guidé par des informations
de première main de la communauté de
l’investissement, des affaires et des fi-
nances, reflétant la demande des Mem-
bres d’ouvrir une nouvelle coopération et
de renforcer la coopération existante avec
le secteur privé à l’appui du programme
d’investissement et de politique de
l’IRENA pour les transitions énergétiques.
Les membres ont également demandé à
l’IRENA de soutenir les actions menées
par les pays dans la préparation et le suivi
du Dialogue de haut niveau sur l’énergie
convoqué par le Secrétaire général des
Nations unies, Antonio Guterres, en sep-
tembre et dans la perspective de la

Conférence sur le climat COP26 en dé-
cembre. En outre, les membres de
l’IRENA ont reconnu le rôle précurseur de
l’analyse socio-économique et politique
de l’IRENA et a exhorté l’Agence à fournir
un soutien et des conseils continus à la
prise de décision du gouvernement pour
la reprise verte et la promotion d’une tran-
sition juste et inclusive. De nouveaux par-
tenariats seront lancés pour dépasser les
technologies renouvelables afin de stimu-
ler le lien énergie-santé et énergie-agricul-
ture ainsi que la résilience des
communautés éloignées. Il sera question
également du programme mondial d’in-
vestissement et de financement de
l’Agence des investissements dans les
énergies renouvelables donnant la prio-
rité, l’efficacité, l’infrastructure et l’innova-
tion, exhortant la facilitation de la
poursuite du financement et des projets
dans IRENA pays membres, y compris les
plus vulnérables des communautés grâce
à des initiatives telles que la plateforme
du climat d’ investissement.

R.E
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L’IRENA approuve le lancement du Forum mondial de haut niveau



Abdelaziz Bentifour voit le jour le 27
juillet 1927 à Hussein-Dey.  Dès le
jeune âge il tape  dans les ballons de

chiffons que les enfants d’Algérie de l’époque
confectionnaient pour jouer au foot. Après un
passage dans les catégories jeunes de l’OHD (
olympique d’Hussein-Dey) , il « émigre » en
Tunisie en compagnie de son frère aîné et
signe à l’Espérance sportive de Tunis.  Après
une année à l’Espérance où le talent des 2
frères Bentifour éclôt , le club rival  Ham-
mam-Lif , les enrôle après leur avoir déroulé
une généreuse offre. 
Les Bentifour ,comme on les appelle glanent 2
coupes de Tunisie consécutivement en 1947 et
1948. 
Supervisé, par des recruteurs français qu’ali-
mente un réseau de spécialistes établis en Tu-
nisie,  Abdelaziz Bentifour quitte la Tunisie
pour la France à la fin de l’été 1948. Destina-
tion la Côte d’Azur et son club de foot l’OGC
NICE.  
Grâce à son talent fait de dribbles déroutants
et doté d’un pied gauche unique dans le cham-
pionnat de France de l’époque, Bentifour de-
vient la vedette de club niçois avec lequel il
remporte le championnat de France en 1951. 
En 1952, il réalise  le doublé coupe-champion-
nat avec le club niçois et s’illustre notamment
en finale de la coupe de France contre les Gi-
rondins de Bordeaux où ses dribbles , sa tech-
nique, firent merveille. Il marqua un but qui
fit lever, pendant un moment d’éternité, le
vieux stade de Nice. Après 6 années passées à
l’OGC NICE, Bentifour est transféré à Troyes.  
Ses prestations qui débordent la Côte d’Azur,
le font appeler en équipe de France. Il étrenne
sa première sélection le 22 mai 1952 contre la
Belgique. 
La coupe du monde de 1954 pointe à l’hori-
zon et Bentifour participe aux qualifs. 
La France obtient son ticket pour la coupe du
monde de 1954 qui se déroule en Suisse. 
Et Bentifour est du voyage. Ce qui fait de lui le
premier joueur de football d’origine algé-
rienne à jouer une phase finale de la coupe du
monde, bien avant Zineddine Zidane !   
L’équipe de France conduite par l’entraîneur
Pierre Pibarot est constellée d’étoiles : Kopa,
Vincent, Glovacky, Kaelbel , Panverne , Roger
Marche. Mais la grande vedette de cette
pléiade est sans conteste Abdelaziz Bentifour.

Son nom se répand dans la prude Suisse où il
est l’objet de toutes les attentions. Reporters,
journalistes, photographes sont à l’affût de ses
moindres gestes techniques. 
Blessé à l’entraînement, Bentifour rate le pre-
mier match face à la Yougoslavie. Le match se
termine par la défaite des bleus par le score de
1à 0. 
Il joue le second match face au Mexique où il
fait étalage de sa technique et de son art du
dribble. Il offre une passe décisive au rémois
Jean Vincent. La France s’impose par 3 buts à
2 face au Mexique.  
Dans la poule de l’équipe de France , le match
nul entre le Brésil et la Yougoslavie met fin
aux chances de qualifications de la France au
second tour. 
En 1956, il signe à l’AS Monaco où il retrouve
Zitouni Mustapha ,Abderahmane Boubekeur
,Hassan Chabri, Kaddour Bekhloufi, Michel
Hidalgo et Raymond Kaelbel. 
Monaco , capitale de la Riviera française dif-
fère totalement de ce qu’avait vu Abdelaziz
Bentifour. Là  le foot est un jeu de plaisir qui
se prolonge dans la Dolce Vita en vigueur sur
cette principauté. 
Bentifour y passe presque 2 saisons, y joue 96
matchs, y inscrit 16 buts. C’est la vedette adu-
lée. Le prince Rainier en fait un ami et le
convie à son mariage avec Grace Kelly en
1956.
Monaco,Monte-Carlo, farniente et dolce
vita…Le foot peut s’assoupir et donner du
répit aux forçats des crampons. C’est un chal-
lenge cosy qui caractérise le passage de Benti-
four sur la principauté. 
A 31 ans le premier mondialiste algérien est
au parfum des événements qui se passent dans
son pays. Le destin de l’Algérie hameçonne
Bentifour. Il est contacté par Boumezrag pour
une mission qui allait boulverser la vie de
toute une génération de footballeurs algériens
évoluant dans le championnat de France :
L’appel du pays.  
Acquis depuis longtemps à la cause de son
pays, Bentifour ,qui, jusque là charmait les
foules du  stade Louis 2 de Monaco, va faire
montre d’un talent d’organisateur hors pair. 
Et c’est lui qui contacte, organise, trace l’itiné-
raire de la future équipe FLN en route vers un
autre destin. 
Et le 13 avril 1958, il répond avec ses frères

footeux à l’appel du FLN et rejoint Tunis via
Rome à quelques semaines de la coupe du
monde 1958 où il était présélectionné avec
l’équipe de France. Les crampons de la liberté
fouleront d’autres pelouses que celles  de
France et de Navarre et in extenso celles de
Suède. 
L’équipe FLN est née , elle fera avancer la cause
algérienne de 10 ans, dixit Ferhat Abbas.
1962, l’Algérie accède à son indépendance.
Bentifour avec le sentiment du devoir accom-
pli ne retournera pas en France. Il prend les
destinées de l’USM Alger en tant qu’entraî-
neur-joueur avec laquelle  il remporte le pre-
mier championnat d’Algérie en 1963. 
Il imprimera un style de jeu à l’USMA qui
charmera les foules des lendemains d’indé-
pendance. Style qui caractérise l’équipe us-

miste jusqu’à nos jours. 
En 1967, il est co-sélectionneur de l’équipe
d’Algérie. Poste qu’il occupera jusqu’en  1969.
Entraîneur de la JSK après son poste de sélec-
tionneur, Il meurt  le 19 novembre 1970 dans
un accident de voiture sur le tronçon Alger-
Tizi Ouzou.  
Telle est l’histoire du premier footballeur  al-
gérien ayant disputé une phase finale de coupe
du monde.  Bentifour ou l’ histoire d’une vie
hors du commun qui le mena d’Hussein-Dey
à Monaco via une phase finale de la coupe du
monde de 1954. Ce qui n’est pas peu !  
Une légende raconte qu’à Monaco et Nice,
«Ben», comme on l’appelait était un danseur
hors-pair. Les salles de bals du palais des Gri-
maldi ont longtemps résonné de ses pas de
danse.  C’était en quelque sorte un artiste-
footballeur .Et comme bon sang ne saurait
mentir, le fils de Abdelaziz bentifour , Reda
après avoir été un célèbre danseur, est un cho-
régraphe de renommée mondiale. 
Bentifour qui à l’instar de Zitouni, Boubekeur
,bouchouk , Chabri, et de toute l’équipe FLN,,
ont tout abandonné (carrière gloire, fortune,
vie cossue) pour répondre à l’appel du pays,
sont toujours dans les oubliettes des mémoires
amnésiques. 
A quand des stades aux noms de tous les
membres de l’équipe FLN dans toutes les villes
d’Algérie ? Malheureusement ce n’est pas de-
main la veille. M.K

Quand la destinée accroche ses wagons à  la providence, le voyage prend des
chemins  que nul ne peut détourner. Abdelaziz Bentifour et la trajectoire de sa
vie peuvent coller à cette implacable évidence. Mais quelle vie ! Quel destin
aura eu, l’un des footballeurs les plus emblématiques de l’histoire de l’Algerie !  
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Galerie d’hier 
et d’aujourd’hui 

Par Madjid Khelassi 

Abdelaziz
Bentifour

La France obtient son ticket pour
la coupe du monde de 1954 qui
se déroule en Suisse. Et Bentifour
est du voyage. Ce qui fait de lui le
premier joueur de football d’ori-
gine algérienne à jouer une
phase finale de la coupe du
monde, bien avant Zineddine Zi-
dane !   

L’Artiste-footballeur



Les premiers essais techniques de la 2e
tranche de la ligne d’extension du tram-
way de Constantine, allant de l’entrée de

la circonscription administrative Ali Mendjeli
(Constantine) jusqu’à l’Université Abdelhamid
Mehri-Constantine 2 sur une distance de 3,5
km, ont été lancés samedi en prévision de sa
mise en exploitation commerciale "au cours du
premier semestre de l’année 2021".
Effectués en présence des autorités locales et des
responsables de la Société d’exploitation des
tramways (SETRAM) et ceux de l’entreprise
Métro d’Alger, les essais techniques de ce moyen
moderne de transport urbain ont concerné une
partie achevée s’étendant de la station Chou-
hada vers l’Université Abdelhamid Mehri-
Constantine 2 sur une distance de 1,2 km. Le

premier roulage d’essai du tramway sur ce tron-
çon s’est déroulé parallèlement aux travaux de
réalisation de deux trémies, d’un pôle d’échange,
du viaduc enjambant la rue El Istiklel, de trois
(3) sous-stations d’électricité, de six (6) stations
ainsi que la réalisation de l’aménagement exté-
rieur, a-t-on souligné.
Supervisant cette opération en compagnie du
wali délégué de la circonscription administra-
tive Ali Mendjeli, Hassan Khaldi, le directeur
local du transport, Farid Khelifi a fait savoir
que les essais techniques se poursuivront jusqu’à
"la mi-mars de l’année en cours" avant l’entame
de la marche à blanc de ce moyen de transport
le long de la 2ème tranche de la ligne d’exten-
sion. L’extension de la ligne du tramway de la
station Kadri Brahim jusqu’à celle de l’Univer-

sité Constantine 2 sera mise en exploitation
commerciale "au cours du 1er semestre de l’an-
née en cours" après la levée des réserves et la
réussite des tests de trafic qui permettront l’ob-
tention de l’autorisation du ministère de tutelle,
a assuré M. Khelifi.
A signaler que ce moyen de transport en com-
mun est actuellement fonctionnel de la station
Benabdelmalek-Ramdane, au centre-ville de
Constantine, à la station terminale Kadri Bra-
him de la circonscription administrative Ali
Mendjeli sur une distance de 15 km.
Pour rappel, le tramway de Constantine a été
mis à l’arrêt durant trois mois suite aux mesures
de prévention contre la propagation de la
Covid-19, retardant ainsi la réception du projet
d’extension du tracé de ce moyen de  transport.

CONSTANTINE (EXTENSION DU TRAMWAY) 

Premiers essais techniques 
de la 2e tranche 
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Dans une allocution pro-
noncée à cette occasion,
le wali Djamel Eddine

Brimi, a indiqué "attendre de
cette commission technique un
éclaircissement s’agissant de la
réalité économique de la wilaya
et le diagnostic des besoins à tra-
vers un travail de terrain permet-
tant de déterminer des domaines
d’investissement et de lancement
de start-up pour une valeur ajou-
tée et une meilleure prise en
charge des besoins des entre-
prises économiques au double

plans local et régional". La com-
mission technique doit consti-
tuer un "tableau de bord" pour
déterminer les mécanismes de
travail permettant la concrétisa-
tion de cet objectif à travers la
détection et le suivi des projets
innovants et créateurs de ri-
chesses et de la valeur ajoutée
pour promouvoir l’activité des
établissements économiques,
conformément aux exigences de
la numérisation, a ajouté le chef
de l’exécutif local.
Les participants à cette rencon-

tre, à savoir des enseignants uni-
versitaires et des spécialistes de
l’entrepreneuriat et de l’accompa-
gnement des jeunes porteurs de
projets innovants et autres cadres
représentants divers services de
la wilaya et de la Chambre de
commerce et d’industrie Sey-
bouse, ont mis l’accent sur "l’im-
portance de l’investissement
dans le capital connaissance et
l’encouragement des diplômés
universitaires porteurs de projets
innovants à prendre des initia-
tives et participer à la relance de

l’économie et de l’investissement
au sein des incubateurs pour un
meilleur accompagnement tech-
nique".
La rencontre a été mise à profit
pour mettre en avant l’impor-
tance de l’implication des jeunes,
les porteurs de projets innovants
notamment, dans le monde de la
numérisation pour avoir accès
aux différents systèmes mondiaux
relatifs aux initiatives des jeunes
dans le domaine de  l’entrepre-
neuriat afin d'enrichir leurs
connaissances en la matière.

ANNABA 

Commission technique de
diagnostic des domaines
de lancement de start-up 

DJELFA 
Milliard DA pour le
secteur des travaux
publics en 2021

Le secteur des travaux publics
de Médéa a bénéficié d’une do-
tation budgétaire de près d’un

milliard de DA au titre de l’exercice
en cours pour la réalisation de pro-
jets importants, a-t-on appris samedi
auprès des services de la wilaya.
Le wali Djilali Doumi qui avait pré-
sidé une réunion de l’exécutif de wi-
laya consacrée au secteur des
travaux publics a indiqué que les do-
tations budgétaires pour le pro-
gramme 2021 seront spécifiquement
destinées à la prise en charge des
opérations de développement dans
les zones d’ombre et aux préoccu-
pations des populations en matière
de renforcement du réseau routier
de ces sites.
Il est attendu d’entamer la concréti-
sation des projets inscrits au titre de
l’année en cours dans les meilleurs
délais afin d’éviter le retard accusé
par les programmes précédents, no-
tamment celui de l’année dernière
qui n’a été lancé qu’en octobre
passé.
"En plus de favoriser le développe-
ment du secteur des travaux publics
et d’améliorer le cadre de vie des ci-
toyens, ce nouveau programme per-
mettra d’effacer les disparités entre
les régions", a observé le wali.
Lors de la même réunion de l’exécu-
tif, il a été procédé à un examen dé-
taillé des projets du secteur des
travaux publics, notamment ceux en
cours de réalisation ou au stade
d’exécution des procédures adminis-
tratives avant leur lancement.
M. Doumi n’a pas caché son mécon-
tentement quant à l’état d’avance-
ment des projets du secteur,
notamment concernant le suivi ri-
goureux des travaux par les subdivi-
sionnaires des travaux publics et la
participation des chefs de daïras et
des responsables des collectivités
locales afin de garantir la réalisation
des projet selon les normes et dans
les délais contractuels. 

SOUK AHRAS
Production de plus de
21 millions m3 d’eau
potable en 2020 
L’unité de l’Algérienne des eaux
(ADE) de la wilaya de Souk Ahras a
produit près de 21.295.000 m3
d’eau potable durant l’année 2020, a
indiqué samedi la responsable de la
cellule de communication de cette
unité.
Selon Nabila Lemouchi, 10.950.000
m3 du volume total ont été recueillis
à partir des eaux superficielles et
10.345.000 m3 à partir des eaux 
souterraines avec une moyenne
quotidienne de 58.000 m3, relevant
que cet important volume a permis
de porter le ratio moyen par habitant
de 100 litres/jour, au cours des an-
nées précédentes, à 130 litres/jour 
actuellement.
Durant l’année 2020, les agents de
l’ADE ont éliminé 45 branchements
illicites ce qui a permis de récupérer
17.630 m3 d’eau potable, a souligné
Mme Lemouchi, ajoutant que l’unité
locale de l’ADE a parallèlement en-
registré 4.908 fuites d’eau dont
4.680 ont été traitées, enregistrant
ainsi un taux de réparation de l’ordre
de 95 %.
La même source qui a estimé les re-
devances de l’entreprise à 492 mil-
lions DA, a indiqué que l’unité a
lancé une enquête sociale relative à
la qualité du service public de l’eau
dans la wilaya de Souk Ahras, à
l’instar des autres wilayas, en vue
d’une gestion intégrée des res-
sources en eau. L’enquête a été
confiée à des jeunes diplômés uni-
versitaires, a-t-elle  précisé.
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Une série de propositions visant la
sauvegarde et le développement de la
filière d'élevage bovins à Tizi-Ouzou

sera soumise courant de cette semaine à la
Chambre nationale d'agriculture et au minis-
tère de tutelle, a-t-on appris samedi du res-
ponsable de la chambre d'agriculture de
wilaya Hamid Saidani.
Les recommandations portant essentielle-
ment sur "la recherche d'alternatives au maïs
et au soja", aliments de base de ces filières,
ont été formulées lors de rencontres avec les
représentants des différents segments de la
filière qui avaient exposé leurs contraintes et
difficultés.
"L'objectif est de trouver des alternatives lo-

cales à ces deux aliments de base qui sont
soumis au aléas du marché mondial et
connaissent actuellement une hausse du prix
qui se répercute sur le coût de production et,
partant, impacte le consommateur en dernier
ressort" a souligné M. Saidani.
Une réalité, a-t-il précisé, "vécue autant par
les producteurs laitiers que ceux de viande
qui subissent cet aléa et trouvent des difficul-
tés à rentabiliser leurs investissements et
maintenir leur activité".
Pour M. Saidani, " la logique de l'augmenta-
tion, à chaque fois, du prix des produits, lait
ou viande, n'est pas la solution". Le défi, a-t-il
ajouté, est "d'atténuer le coût de production
de ces produits pour éviter de saigner le

consommateur avec ces hausses répétées".
A ce propos, a-t-il indiqué, il a été recom-
mandé de "procéder, dans un premier temps,
à la généralisation de la subvention de l'orge,
cédé entre 1 600 et 1 800 DA le quintal dans
certaines régions du pays, Hauts-plateaux et
Sud, pour faire bénéficier les zones monta-
gneuses où son prix varie entre 3 100 et 3 500
DA le quintal".
M. Saidani a fait savoir également qu'il a été
recommandé "le recours stratégique au déve-
loppement d'une production locale, à l'exem-
ple du colza dont la culture a été lancée dans
certaines régions du pays, qui sera régulée et
dont les prix seront soumis à des mécanismes
de contrôle par  l'Etat".

TIZI-OUZOU 

Propositions pour le développement de la filière 
d'élevage bovin

Une commission technique composée de différents acteurs concernés par la création et
l’accompagnement des start-up, à savoir des experts universitaires, représentants de
l’administration locale et des directions exécutives de la wilaya de Annaba, sera créée
pour diagnostiquer sur le terrain les domaines de lancement de start-up, a-t-on appris
samedi au cours d’une rencontre sur "les perspectives de la relance économique et la
création des start-up".



Le site en question a égale-
ment bénéficié de travaux
d’aménagement de pistes sur

une distance de 10 km, ainsi que
l’aménagement de tranchées pare-
feux sur une superficie de huit
hectares, a indiqué M. Chami à
l'APS en marge d’une campagne
de plantation d’arbres au niveau
de la forêt de "Debaïba" dans la
commune de Sidi Chahmi.
Dans le cadre de la campagne de
lutte contre les incendies de la sai-
son prochaine, la forêt de la com-

mune de Tafraoui a bénéficié de
travaux sylvicoles sur une superfi-
cie de 40 ha et l’aménagement de
pistes au niveau des forêts sau-
vages sur une distance de 8 km, a
ajouté le même responsable.
Ces opérations, qui ont profité aux
forêts d’Oran et de Tafraoui en-
trent dans le cadre du programme
sectoriel de développement.
A noter que les travaux ont été
lancés au mois de novembre der-
nier, de même que ceux d’aména-
gement de tranchées pare-feux.

Les travaux d’aménagement des
pistes et sylvicoles se poursuivent
et seront achevés le mois de mars
prochain, selon le même respon-
sable.
Concernant la campagne de plan-
tation d’arbres, organisée au-
jourd’hui à la forêt de "Debaïbia"
près du centre des déchets inertes,
quelque 4.000 arbustes de pin
d’Alep ont été plantés sur une su-
perficie de quatre hectares, selon
M. Chami, relevant que cette opé-
ration est la troisième du genre

après celle de la forêt de "Grabiz"
du Djebel Tafraoui et celle qui a
eu lieu en coordination avec la di-
rection des ressources en eau au
niveau de la forêt de "Debaïbia".
Près de 800 citoyens parmi les-
quels des travailleurs du centre
d’enfouissement technique des dé-
chets et de la commune de Sidi
Chahmi, ainsi que les agents de la
circonscription des forêts de Bout-
lélis et des associations ont parti-
cipé à l'opération de reboisement,
a-t-on indiqué. 

ORAN 

Le site forestier de Sidi
Abdelkader bénéficie 
de travaux sylvicoles
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MILA 
10 opérations
d’implantation de
prothèse de genou 
à l’hôpital frères
Meghlaoui 

Des interventions d’implantation
de prothèses de genou ont été
réalisées au profit de 10 ma-

lades au sein de l’établissement pu-
blic hospitalier (EPH) frères
Meghlaoui de la ville de Mila, a indi-
qué samedi le directeur de cette
structure de santé, Zakaria Assala.
Premières du genre dans la wilaya
de Mila, cinq (5) interventions de ce
type ont été notamment effectuées
vendredi, et ce, à l’initiative d’un staff
médical de spécialistes en chirurgie
orthopédique, avec le soutien de l’ad-
ministration sous la direction du Pr.
Abderrahmane Bourahla, spécialiste
en chirurgie orthopédique au CHU de
Constantine, a précisé le même res-
ponsable. L’hôpital a mis en place
tous les moyens à la disposition du
staff médical dont la mobilisation de 3
millions DA pour l’acquisition des pro-
thèses pour les malades dont la pro-
grammation a été faite après avoir
contacté tous les établissements pu-
blics hospitaliers de la wilaya et effec-
tué les consultations médicales
nécessaires, a déclaré la même
source. Les malades bénéficiaires de
ces implantations demeureront sous
surveillance médicale et feront l’objet
d’un suivi jusqu’à la confirmation to-
tale du succès des interventions, a-t-
il assuré. Ces opérations ont été
organisées dans le cadre d’une cara-
vane chirurgicale visant à former les
staffs médicaux de l’EPH frères
Meghlaoui et les EPH d’autres wi-
layas, dont Tébessa, à ce type d’in-
terventions chirurgicales, a ajouté M.
Assala qui a souligné que le coût de
ces interventions reste "élevé". D’au-
tres caravanes médicales dans d’au-
tres spécialités seront organisées
dans les prochains jours, a fait savoir
par ailleurs le directeur de l’EPH
frères-Meghlaoui. (APS)

TISSEMSILT 
Mise en terre de plus
de 3.000 arbustes
aux alentours du
barrage "Koudiet
Rosfa"

Une opération de reboisement a
été organisée samedi dans le
voisinage immédiat du barrage

de "Koudiet Rosfa" (Tissemsilt) où
plus de 3.000 arbustes ont été mis en
terre dans le cadre de la campagne
nationale de repeuplement, a-t-on ap-
pris auprès de la conservation des fo-
rêts. Cette initiative, organisée à
l’indicatif de l’administration forestière,
de concert avec les services de la
commune de Beni Chaïb et en colla-
boration avec les agents forestiers, de
la protection civile, de cette collectivité
locale, d'éléments des Scouts musul-
mans algériens (SMA) et d'adhérents
d’associations éco-citoyennes. Il a été
procédé, dans ce cadre, à la mise en
terre d’arbustes de plusieurs variétés
dont le pin d’Alep, l’eucalyptus sur une
superficie de plus de deux hectares,
selon la même source. Cette opéra-
tion contribue à protéger l’environne-
ment immédiat du barrage Koudiet
Rosfa contre l’érosion et l’extension
du couvert végétal, outre l’incitation
des associations à caractère écolo-
gique ainsi que les riverains des es-
paces forestiers à participer à ces
opérations de reboisement cycliques
programmées par la conservation des
forêts au cours des différentes occa-
sions. D’autre part, la conservation
des forêts entend mettre en terre pro-
chainement près de 1.000 arbustes de
pin d’Alep dans la zone de "Yachine",
dans la commune de Lazharia, en col-
laboration avec les services  de cette
collectivité locale et les associations.

Le site forestier de Sidi Abdelkader, sur les hauteurs du mont Murdjadjo (Oran), a
bénéficié dernièrement de travaux sylvicoles sur une superficie de 20 hectares en
préparation de la campagne 2021 de lutte contre les incendies, a-t-on appris samedi
du chef de la circonscription des forêts d’Oran Chami Mohamed.

Plus de 350.000 arbustes ont été plantés
dans la wilaya de Sidi Bel-Abbès de-
puis le lancement de la campagne 

nationale de reboisement le 25 octobre der-
nier, a-t-on appris samedi auprès 
de la conservation des forêts.
Le conservateur des forêts, Rachid Fettati, a
fait part d'un bilan de plantation de 350.000
arbustes dans la wilaya de Sidi Bel-Abbes de-
puis le début de la campagne nationale avec
la participation d'éléments de l’Armée natio-
nale populaire (ANP) et d’instances.
Poursuivant cette campagne, la conservation
des forêts de la wilaya a programmé samedi
une campagne de reboisement dans la com-
mune d'Ain Adhan avec la contribution de
l’ANP, de la gendarmerie et de la sûreté na-
tionales, des Scouts musulmans algériens

(SMA) et d’autres instances dont les services
de la daira et communaux, les directions de
la santé et de la population, de la formation
et de l'enseignement professionnels et d'as-
sociations locales, où plus de 2.000 arbustes
ont été mises en terre sur une superficie de
deux hectares dans la forêt de Guetarnia.
Cette vaste campagne devra se poursuivre
jusqu’au 21 mars prochain à l’occasion de la
célébration de la Journée mondiale de l’arbre
en programmant plusieurs opérations avec
la participation des parties prenantes pour
atteindre un objectif de plantation de 45 ha,
soit l’équivalent de 1,500 million d’arbustes.
A rappeler que la wilaya de Sidi Bel-Abbès a
occupé, l’année dernière, la première place
au niveau national en réussissant la planta-
tion de plus de  1,3 million d’arbustes.

ORAN
Vers la relance des projets
aquacoles en attente 
de validation

Trois projets d’aquaculture marine au niveau de la wi-
laya d’Oran, qui attendent la validation depuis plu-
sieurs années, feront prochainement l’objet d'une

rencontre devant   regrouper différentes administrations
intervenant tout au long de l’évolution des dossiers, a-t-on
appris auprès de la Direction locale de la pêche et de
l’aquaculture. Selon le directeur local de la pêche et de
l’aquaculture, Lahouari Kouissem "c’est l’attribution de
l’assiette foncière terrestre qui bloque en général l’évolu-
tion des dossiers".  La rencontre verra la participation des
différentes administrations en rapport avec ce type de
projet, les domaines de l’Etat et l'Agence nationale du
CADASTRE, a précisé M.Kouissem, récemment nommé
à la tête de la Direction locale de la pêche et de l’aquacul-
ture. Il s’agit d’une démarche qui vise à lever les obsta-
cles qui entravent ces projets, pour pouvoir les valider, et
permettre aux investisseurs de les lancer dans un futur
proche, a-t-il noté, ajoutant que les trois projets concer-
nent l’élevage de la dorade et du loup de mer. "L’expé-
rience d’élevage en mer de ces deux espèces a donné
ses fruits à Oran, puisque plusieurs fermes aquacoles
l’ont réussi", a souligné M. Kouissem, ajoutant que cette
réussite, ainsi que l’existence d’un marché favorable, font
le succès de cette spécialité auprès des  investisseurs.

Sidi Bel-Abbès : plantation de plus 
de 350.000 arbustes depuis le lancement
de la campagne de reboisement



Sports

La sélection algérienne de football des moins de
17 ans (U17) a validé son billet pour la Coupe
d’Afrique des nations CAN-2021 de la catégorie,

grâce au match nul décroché hier face à la Tunisie 1 à
1 (mi-temps :
0-0), au stade du 5-Juillet d’Alger, dans le cadre de la
3e et dernière journée du tournoi de l’Union nord-
africaine (UNAF).
Avec un seul changement apporté par le coach natio-
nal Mohamed Lacete, par rapport au premier match
face à la Libye (3-2), avec l’incorporation de l’ailier
Yanis Beghdadi (Stade de Reims/France) à la place de
Zaimache Rafik Moataz (Paradou AC), l’équipe natio-
nale a affiché d’emblée ses intentions offensives en
pressant l’adversaire dans son camp.
La première occasion de la partie a été algérienne. Le
sociétaire de Lyon (France), Lagha Yanis, en pleine
surface de réparation, a raté de peu le cadre (14e).
Les coéquipiers du capitaine Malek Mohamed ont re-
culé d’un cran par la suite, laissant l’initiative aux "Ai-

glons", mais sans pour autant constituer un danger
sur le portier algérien de l’USM Alger, Hamza Boua-
lam. Très solide, la défense algérienne, menée par
Anis Ouchaouche, a été impériale face aux assauts des
Tunisiens, en manque d’inspiration. Il a fallu attendre
la 44e minute pour assister à la première occasion
côté tunisien. Raki Aoueni a vu son tir passer juste à
côté du poteau gauche.
En seconde période, aucune occasion franche n’a été
enregistrée de part et d’autre durant le premier quart
d’heure.
Alors que la Tunisie voulait surprendre la défense al-
gérienne, c’est plutôt l’Algérie qui a trouvé la faille
grâce à Zuliani Edhy Yvan (70e), en profitant d’une
mauvaise passe d’un défenseur tunisien à son gardien.
Courant derrière le score, la Tunisie est parvenue à re-
mettre les pendules à l’heure à la 90e minute de jeu
par l’entremise de Youssef Snana. Face au pressing
haut de la Tunisie lors des derniers instants de la par-
tie, la défense algérienne a tenu bon jusqu’au coup de

sifflet final de l’arbitre égyptien Mohamed Amine
Omar.
Pour rappel, le tournoi de l’UNAF s’est déroulé sous
forme de mini-championnat avec la participation de
trois sélections : Algérie, Tunisie et Libye. Seul le pre-
mier s’est qualifié pour la prochaine CAN-2021.
La dernière participation de l'Algérie à la CAN des
U17 remonte à 2009, lors de l'édition disputée à do-
micile, qui avait vu les joueurs de l'ancien sélection-
neur Athmane Ibrir atteindre la finale, perdue face à
la Gambie (3-1).
L’Algérie rejoint ainsi à la CAN-2021 le Maroc (pays
hôte), le Nigeria, la Côte d’Ivoire, la Tanzanie, l’Ou-
ganda, l’Afrique du Sud et la Zambie, en attendant de
connaître les quatre derniers qualifiés, à l’issue des
qualifications zonales.
Avec cette qualification, l’équipe nationale des U17
sauve l’honneur des jeunes sélections algériennes,
moins d’un mois après l’élimination des U20, lors du
tournoi de l’UNAF disputé à Tunis.
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L’Algérie qualifiée 
pour la CAN-2021

FOOT/TOURNOI DE L’UNAF (U17)
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Cette victoire arrachée
dans le temps additionnel
grâce à Lorenzo Pelle-

grini (90+2e), juste après l'égali-
sation à 3-3 de La Spezia
(Daniele Verde, 90e), redonne un
peu d'air à l'entraîneur Paulo
Fonseca, qui a couru à grandes
enjambées féliciter le buteur dé-
cisif, au milieu d'une mêlée de
Romains soulagés.
L'entraîneur portugais était au
cœur de la tourmente après les
deux revers successifs contre la

Lazio (0-3) dans le derby puis en
huitièmes de finale de Coupe
d'Italie mardi contre La Spezia -
élimination sur le terrain (2-4
a.p.) ponctuée d'une bourde du
banc romain avec six change-
ments effectués au lieu des cinq
maximum autorisés, sanctionnée
par la justice sportive.
Le capitaine et buteur Edin
Dzeko a d'ailleurs été laissé dans
les tribunes du stadio Olimpico
samedi après-midi, après ces
quelques jours tourmentés en in-

terne, écarté officiellement pour
une fatigue musculaire mais en
fait sanctionné pour s'être op-
posé avec virulence à son entraî-
neur, selon plusieurs médias.
Ce manque de sérénité de la
Roma a empêché l'équipe de la
capitale de plier un match qu'elle
a largement dominé.
La Spezia en a profité pour égali-
ser rapidement par Roberto Pic-
coli, à l'affût sur un ballon
repoussé par Pau Lopez (24e),
après l'ouverture du score par

Borja Mayoral (17e). Puis pour
revenir à 3-3 - par Diego Farias
(59e) et Daniele Verde (90e) -
alors que les "Giallorossi" sem-
blaient avoir fait le plus dur en
début de seconde période grâce à
Mayoral (52e) et Rick Karsdorp
(55e). Avec cette victoire, la
Roma (3e) reste dans la zone
qualificative à la Ligue des cham-
pions, l'objectif affiché par le
club racheté par l'homme d'af-
faires américain Dan Friedkin. 

R.S

FOOT / ITALIE (19E JOURNÉE)

La Roma victorieuse sur 
le fil de La Spezia (4-3)

COPA SUDAMERICANA
2020

Defensa y Justicia sacré 

Le club Defensa y Justicia, entraîné par
l'ex-attaquant Hernan Crespo, a rem-
porté la Copa Sudamericana 2020 en

s'imposant en finale 3-0 contre Lanus, un
autre club argentin, samedi à Cordoba (Ar-
gentine). La formation de la ville de Floren-
cio Varela, dans la région de Buenos Aires,
remporte ainsi son premier titre internatio-
nal, dans cette compétition qui est l'équiva-
lent sud-américain de la coupe de la
Confédération africaine de football. Les buts
ont été marqués par Adonis Frias (34e),
Braian Romero (62e) et Washington Cama-
cho (90e+2), dans un stade Mario Kempes à
huis clos, en raison de l'épidémie de corona-
virus. Cette victoire permet à Defensa y Jus-
ticia de se qualifier pour l'édition 2021 de la
phase de groupes de la Copa Libertadores
(équivalent de la Ligue des champions afri-
caine) et de disputer la Super-coupe sud-
américaine contre le vainqueur de la
Libertadores. La finale de l'édition 2020 de
la plus prestigieuse compétition sud-améri-
caine de clubs se dispute samedi prochain
entre les deux clubs brésiliens de Palmeiras
et Santos, au Maracana de Rio de Janeiro.  

R.S

PORTUGAL

Le Sporting remporte la
Coupe de la Ligue 

Le Sporting Portugal, actuel leader du
championnat national, a remporté la
Coupe de la Ligue, en s'imposant (1-0)

face au tenant du titre, le Sporting Braga,
mercredi à Leiria (centre). Le club de la ca-
pitale portugaise a inscrit l'unique réalisation
de la rencontre grâce à son défenseur
Pedro Porro en fin de première période. En
demi-finales, le Sporting avait éliminé Porto,
tandis que Braga avait disposé du Benfica
Lisbonne. C'est le troisième sacre pour le
club lisboète dans cette compétition après
2018 et 2019.   

R.S

COUPE D'ANGLETERRE

Arsenal (tenant) sorti
par Southampton

Arsenal, tenant du titre, a été sorti sa-
medi par Southampton (1-0) en
1/16es de finale de la Coupe d'Angle-

terre. Un but contre son camp du défenseur
central brésilien Gabriel Magalhaes (21'), a
mis un terme à la bonne série des Gunners.
L'entraîneur espagnol d'Arsenal Mikel Arteta
avait choisi de se passer au coup d'envoi du
milieu défensif ghanéen Thomas Partey, de
l'ailier anglais Bukayo Saka et de l'attaquant
français Alexandre Lacazette, tous trois 
entrés en seconde période sans parvenir à
égaliser. Le club londonien pointe actuelle-
ment à la dixième place de Premier League,
à deux points de son adversaire du jour, qui
compte toutefois un match en moins. Arse-
nal, qui compte 14 succès en Cup à son pal-
marès, avait remporté la dernière édition le
1er août dernier en finale face à Chelsea (2-
1). Southampton, titré dans la compétition
en 1976, rencontrera au tour suivant Wolver-
hampton dans trois semaines. 
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BELGIQUE
Le Danois Jacob Bruun
Larsen (Hoffenheim) 
en prêt à Anderlecht

L'ailier danois d'Hoffenheim JacobBruun Larsen, 22 ans, a été prêté à
Anderlecht jusqu'à la fin de la saison,

a annoncé le club belge samedi. Bruun Lar-
sen avait rejoint le Borussia Dortmund en
2015, à l'âge de 16 ans. Après avoir porté le
maillot du Borussia à 41 reprises, il a été
transféré  à Hoffenheim en janvier 2020.
Cette saison, il a joué deux matchs en Bun-
desliga et un en Ligue Europa.  Bruun Lar-
sen compte une sélection avec l'équipe du
Danemark. Anderlecht occupe la quatrième
place de la Pro League.

Le directeur chargé du dévelop-
pement du football à la Fifa
Véron Mosengo-Omba, a réi-

téré, samedi à Praia, l'intérêt de l'ins-
tance internationale  pour les
élections de la Confédération afri-
caine de football (CAF) prévues le 12
mars à Rabat. 
"La Fifa est forcément intéressée, mais
elle ne vote pas", a dit M. Mosengo-
Omba en donnant conjointement une
conférence de presse avec le président
de la zone A de l’Union des fédéra-
tions ouest-africaines de football
(UFOA), Antonio Souaré. Le prési-
dent de la Fédération cap-verdienne
de football, Mario Semedo, a pris part
à cette rencontre organisée en marge
d’une assemblée générale de la zone A
de l’UFOA.
Augustin Senghor et Ahmed Yahya,
présidents des fédérations de football
du Sénégal et de la Mauritanie, deux
pays membres de l’UFOA A, sont
candidats à la présidence de la CAF.
D'autres officiels de ladite zone de
l’UFOA - constituée de neuf pays -
vont briguer des postes au sein du co-

mité exécutif de la CAF. C’est le cas du
Guinéen Antonio Souaré, mais aussi
du Libérien Mustapha Raji. La candi-
dature d’Augustin Senghor a été vali-
dée, celle de l’Ivoirien Jacques
Anouma aussi. Mais il reste à la com-
mission chargée de la gouvernance au
sein de la CAF des vérifications à
faire, concernant celles d’Ahmed
Yahya et du Sud-Africain Patrice Mot-
sepe. Ces deux candidats ont rendez-
vous, le 28 janvier, au Caire, avec la
commission chargée de la gouver-
nance. Cette dernière désapprouve la
décision du comité d’urgence de la
CAF, ratifiée par le comité exécutif,
deux instances qui veulent que les
candidatures à la présidence de la
CAF soient soumises à l’appréciation
de la Fifa. Elles arguent que la Fifa a
son mot à dire dans la mesure où le
président de la CAF est en même
temps vice-président de l’instance
mondiale. Les membres africains du
conseil de la Fifa et ceux du comité
exécutif de la CFA seront élus, eux
aussi, le 12 mars à Rabat.  

R.S

L'AS Rome, où l'ambiance est orageuse depuis l'élimination en Coupe d'Italie cette
semaine contre La Spezia, a rebondi non sans mal contre cette même Spezia (4-3)
samedi lors de la 19e journée de Serie A.

LIGUE 1 ( 21E JOURNÉE) / OGC NICE

Youcef Atal marque puis sort sur
blessure face à Lens

Le défenseur international algérien de l'OGC Nice Youcef
Atal, s'est de nouveau blessé juste après avoir ouvert le
score en début de seconde période contre le RC Lens

(1-0),  samedi soir au stade Bollarert , en match comptant
pour la 21e journée du championnat de France de Ligue 1
de football.
Le latéral niçois a dû sortir juste après l'ouverture du score à
la 49e minute face aux Sang et Or. Il a été remplacé par Jor-

dan Lotomba. Atal s'est visiblement blessé aux
ischio-jambiers sur son but, selon la
presse locale.
L'ancien joueur de Paradou n'a pas été
épargné par les blessures depuis l'en-
tame de la saison actuelle, manquant
plusieurs rencontres de l'OGC Nice et de
la sélection algérienne. Une fragilité phy-
sique qui devient un réel problème pour
le joueur algérien.

Atal sera fixé sur la gravité de sa bles-
sure à l'issue de l'examen qu'il doit
effectuer dans les prochaines
heures.
A la faveur de ce succès en dé-
placement, l'OGC Nice qui
restait sur une lourde défaite
à domicile face à Bor-
deaux (0-3), rejoint pro-
visoirement Brest à la
13e place avec 26
points.  

R.S

PRÉSIDENTIELLE DE LA CAF

"La Fifa est intéressée 
par les élections" 



Le trio composé de Morsli, Bouanani et
Bengorine, respectivement, a indiqué,
dans un communiqué de presse, qu’il va

dévoiler "les raisons de cette démission collec-
tive lors d’une conférence de presse qu’il a pro-
grammée pour les prochaines heures".
Le courant ne passe plus entre les trois diri-
geants, qui ont été délégués l’été passé par le
Conseil d’administration de la SSPA pour gérer
les affaires de l’équipe de football et ladite struc-
ture, à sa tête le président Abdelghani El Hen-
nani. Le patron du Conseil d’administration a
accusé, dans des déclarations à la presse à l’issue
de la rencontre de vendredi, le Directeur général
Morsli "de mener l’équipe à la dérive".

Abdelghani El Hennani a notamment déploré le
fait que la formation de la "Mekerra" soit restée
sans entraîneur depuis la première journée du
championnat, soit depuis le départ de Lyamine
Boughrara qui a jeté l’éponge à cause de la non-
qualification des nouvelles recrues au nombre
de 14 joueurs, sur décision de la Chambre natio-
nale de résolution des litiges (CNRL). Il a indi-
qué, en outre, qu'il comptait "convoquer dans les
jours à venir un conseil d’administration pour
examiner la situation du club et prendre des dé-
cisions importantes". La direction de l'USMBA
n'a réussi que jeudi passé à obtenir les licences
de ses nouveaux joueurs après s'être acquittée de
ses dettes envers d'anciens éléments de l’équipe

estimées à plus de 50 millions de dinars. Elle a
aussi trouvé un accord avec la Fédération algé-
rienne de football (FAF) pour rééchelonner ses
dettes (22 millions de dinars) envers cette ins-
tance, rappelle-t-on.
Contre le WAT, le staff technique intérimaire
des Vert et Rouge, qui restaient avant le derby de
l’Ouest contre le WAT sur deux victoires de
rang, a aligné seulement quatre nouvelles re-
crues dans le onze de départ.
A l’issue de la 9e journée, l’USMBA dégringole à
la 13e place avec huit points. L'équipe rendra vi-
site au CR Belouizdad lors de la prochaine jour-
née prévue demain.
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FOOT-LIGUE 1/ USM BEL-ABBES

Démission du DG, SG 
et manager général

FOOT-LIGUE 1 /
MC ORAN
Les joueurs reprennent
l’entraînement après
une journée de grève

Les joueurs du MC Oran ont repris hier
matin l’entraînement après avoir
boudé la séance de la veille pour ré-

clamer la régularisation de leur situation fi-
nancière, a-t-on appris de ce club de Ligue
1 de football. 
Cette reprise s’est effectuée suite à l’entre-
vue qu’a eue le président du club Tayeb
Mahiaoui avec le capitaine d’équipe Ous-
sama Litim, au cours de laquelle le boss
oranais s’est engagé à régler une partie du
dû des joueurs dans les prochains jours,
précise-t-on de même source.
Le MCO, quatrième au classement et in-
vaincu depuis le début du championnat,
jouera en déplacement face à l’USM Alger
demain mardi dans le cadre de la 10e jour-
née, un rendez-vous que manqueront les
deux joueurs Chaouti et Khetab pour bles-
sures, souligne-t-on.
Le président Mahiaoui a indiqué, dans un
point de presse, que la trésorerie du club a
dépensé 200 millions de dinars depuis l’in-
tersaison et qu’une grande partie de cette
somme d’argent a servi à régler les dettes
"laissées par les précédentes directions". Il
a ajouté avoir besoin "d'au moins 50 mil-
lions de dinars supplémentaires pour assu-
rer le bon fonctionnement du club lors des
trois prochains mois".
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CHAMPIONNAT
D’AFRIQUE D’ATHLÉTISME/
PRÉPARATIFS

Rénovation prochaine
du stade des "Castors"

Le stade d’athlétisme des "Castors" bé-
néficiera dans les prochaines se-
maines d’une vaste opération de

rénovation en prévision du championnat
d’Afrique d’athlétisme (seniors) prévu à
Oran du 1er au 5 juin, a appris l’APS hier
auprès de la direction locale de la jeunesse
et des sports.
Cette infrastructure, la seule à Oran dédiée
à la discipline en attendant l’inauguration
du stade d’athlétisme relevant du nouveau
complexe sportif, servira de site d’entraîne-
ment lors du rendez-vous continental, a
précisé la même source. Les travaux de
rénovation toucheront tous les équipe-
ments du stade, à l’image de la piste qui
sera totalement rénovée, des gradins et
des vestiaires, assure-t-on de même
source. Cet équipement, qui abrite les en-
traînements d’une vingtaine de clubs lo-
caux en athlétisme, mais aussi d’autres
spécialités, se trouve actuellement dans un
piteux état. Sa réhabilitation permettra de
l’exploiter lors du championnat d’Afrique
d’athlétisme et aussi à l’occasion des Jeux
méditerranéens (JM) programmés égale-
ment dans la capitale de l’Ouest du 25 juin
au 5 juillet 2022, souligne-t-on.
Outre ce stade, les athlètes concernés par
le championnat d’Afrique d’athlétisme au-
ront également à s’entraîner, lors de cette
épreuve, au niveau du stade d’athlétisme
relevant du nouveau complexe sportif
d’Oran en cours de construction.
Les travaux du stade en question "avan-
cent bien", a indiqué à l’APS, Sofiane Ben-
chekor, chargé des infrastructures
sportives concernées par les JM, informant
au passage que la pose de la piste d’athlé-
tisme et la semence de la pelouse du ter-
rain démarreront bientôt.
Quant au stade principal de 40.000 places,
relevant du même complexe et qui accueil-
lera la compétition officielle lors du cham-
pionnat d’Afrique, il devrait être livré avant
le 31 mars prochain, selon le calendrier
établi récemment par le ministre de la Jeu-
nesse et des Sports, Sid Ali Khaldi, et les
parties intervenant dans le projet, lors
d’une réunion tenue à Alger, rappelle-t-on.
Dans ce contexte, deux experts étrangers
spécialisés dans la pose de la piste d’athlé-
tisme sont à pied d’œuvre à Oran pour pi-
loter l’opération, en attendant l’arrivée,
cette semaine, de la piste fabriquée en
Suisse, a fait savoir Sofiane Benchekor.

R.S
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La direction de l'USM Bel-Abbes a annoncé, samedi, la démission du Directeur général de la Société
sportive par actions (SSPA) du club, du secrétaire général et du manager général, au lendemain de
la défaite concédée à domicile contre le WA Tlemcen (2-3) dans le cadre de la 9e journée du
championnat de Ligue 1 de football.

Le nouveau directeur sportif du
CS Constantine, Yacine Bezzaz,
a regretté hier la mauvaise passe

que traverse son équipe en champion-
nat de Ligue 1 de football, mais s’est
dit "confiant" quant aux capacités des
joueurs à redresser la barre.
"Je suis arrivé au moment où l’équipe
traverse une mauvaise passe en cham-
pionnat, nous avons mal entamé la
compétition. Mais je reste confiant
quant à la possibilité de redresser la
barre, d’autant plus que le parcours est

encore long pour nous racheter et
progresser dans le classement", a indi-
qué à l’APS Bezzaz. Le CSC a complé-
tement raté son départ, avec des
statistiques inquiétantes : une victoire,
quatre nuls et trois défaites, dont la
dernière a été concédée vendredi à
domicile face au leader l’ES Sétif (0-
1).
Le club phare de "Cirta", qui compte
un match en moins à disputer en dé-
placement face au CR Belouizdad, oc-
cupe la 16e place au classement avec 7

points. "Nous allons profiter du mer-
cato d’hiver exceptionnel (25-31 jan-
vier, ndlr) pour nous renforcer,
notamment dans le secteur offensif.
Nous aurons droit à deux joueurs", a-
t-il ajouté. Concernant la barre tech-
nique, dont le poste d’entraîneur est
vacant après la démission d’Abdelka-
der Amrani, l’ancien international al-
gérien a indiqué que le nouveau coach
sera connu au cours de la semaine.
"Nous sommes en train d’étudier
quelques CV. Nous allons opter pour

celui qui a le bon profil, il sera un
technicien algérien. Nous avons
écarté l’idée d’engager un étranger,
avec cette perte de temps pour son
adaptation. L’entraîneur local connaît
la mentalité du joueur algérien et sait
surtout comment réagir devant de
telles situations", a-t-il conclu. Lors de
la 10e journée prévue demain, le CSC
effectuera un déplacement périlleux à
Béchar pour défier la JS Saoura
(15h00).
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FOOT/LIGUE 1 - CS CONSTANTINE

"La situation est difficile mais pas impossible"

Le nouvel entraîneur du WA
Tlemcen, Djamel Benchadli, n’a
pas tari d’éloges sur les "indivi-

dualités" qui composent son équipe
après l’avoir supervisée vendredi lors
de sa première victoire en champion-
nat de Ligue 1 de football sur le ter-
rain de l’USM Bel-Abbès (3-2). "Le
WAT a un bon effectif composé de
joueurs de bonne qualité sur le plan
individuel. Ce qui leur manque, à
mon avis, c'est de la confiance", a dé-
claré le technicien oranais à l’APS.

Contre l’USMBA, les "Zianides" ont
réussi à décrocher la victoire dans les
derniers instants de la partie, s’offrant
leur premier succès après leur retour
en Ligue 1, une division dans laquelle
ils étaient absents depuis sept saisons.
"Ce n’est qu’en osant en deuxième pé-
riode que mes nouveaux joueurs ont
réussi à prendre l’avantage. Cela
prouve qu’il y a du travail à réaliser
sur le plan psychologique", a ajouté
Benchadli qui est à sa deuxième expé-
rience avec cette formation. Il avait

contribué à son maintien en Ligue 2
lors de la saison 2017-2018, rappelle-
t-on.
Le successeur d’Aziz Abbès a débuté
hier sa nouvelle mission, après avoir
tout conclu avec les dirigeants de
l’équipe de l’extrême ouest du pays. Il
a fait savoir à ce propos que les deux
parties se sont entendu pour le main-
tien des actuels membres du staff
technique, à l’image de l’entraîneur-
adjoint, Djawad Yadel et de l’entraî-
neur des gardiens, Hichem Mezaïr. Il

a précisé, toutefois, qu’il aimerait ren-
forcer ce staff avec un autre techni-
cien qu’il a proposé aux dirigeants
hier à l’occasion de sa première
séance d’entraînement avec les "Zia-
nides". Une séance qui précèdera de
48 heures la réception du dauphin, le
MC Alger, pour le compte de la 10e
journée de championnat. Grâce à sa
victoire à Sidi Bel-Abbès, le WAT a
gagné deux places au classement en se
hissant à la 17e position avec 7 points.
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FOOT - LIGUE 1 / WA TLEMCEN

L’équipe renferme de bonnes individualités



Le président du Venezuela, Nicolas Ma-
duro, a appelé samedi la nouvelle admi-
nistration américaine du président Joe

Biden à "tourner la page", se déclarant prêt à
ouvrir "une nouvelle voie" dans les relations di-
plomatiques rompues entre Caracas et Wash-
ington. 
"Nous sommes prêts à suivre une nouvelle voie
dans nos relations avec le gouvernement de Joe
Biden, sur la base du respect mutuel, du dia-
logue, de la communication et de la compré-
hension", a déclaré M. Maduro dans un
discours adressé à ses partisans. 
"Le Venezuela, ce Venezuela du XXIe siècle,
bolivarien et révolutionnaire, est prêt à tourner
la page", des querelles diplomatiques avec l'ad-
ministration Trump qui a imposé de multiples

sanctions économiques au Venezuela, dont un
embargo sur le pétrole depuis 2019, première
ressource du pays, afin de renverser le régime
socialiste de M. Maduro qualifié de "dictateur". 
Les Etats-Unis avaient également reconnu,
comme plus de 50 pays dans le monde, l'oppo-
sant Juan Guaido qui s'est autoproclamé prési-
dent par intérim du Venezuela le 23 janvier
2019 et avait accusé M. Maduro d'avoir "frau-
duleusement" remporté l'élection présidentielle
de 2018, boycottée par l'opposition. 
"Il y a deux ans, c'était à mon tour de réagir
avec force et dignité et, d'ici même, j'ai procédé
en tant que chef de l'Etat à la rupture de toutes
les relations politiques et diplomatiques avec le
gouvernement américain de l'époque", a pour-
suivi Maduro. 

Le Conseil de sécurité de
l'ONU tiendra une session
pour discuter de la situa-

tion dans la région du Moyen-
Orient, y compris la question
palestinienne, a déclaré samedi
un haut responsable palestinien.   
"La session aura lieu mardi", a dé-
claré Riyad Mansour, envoyé pa-
lestinien auprès des Nations
Unies, à la radio officielle palesti-
nienne Voice of Palestine.   

Il a expliqué que la session abor-
dera trois questions critiques liées
à la question palestinienne. La
première est l'initiative prise par
le président palestinien Mah-
moud Abbas de convoquer une
conférence internationale pour la
paix.   
La deuxième concerne les décrets
présidentiels émis par le prési-
dent palestinien pour tenir des
élections générales dans les terri-

toires palestiniens, ainsi que leurs
préparatifs, a déclaré M. Man-
sour.   
"La troisième question est liée au
nouveau gouvernement améri-
cain dirigé par Joe Biden et à la
volonté palestinienne de traiter
avec lui sur la base de son rejet
des positions controversées de
Donald Trump", a-t-il ajouté.   
Le 28 octobre, M. Abbas a de-
mandé au Secrétaire général des

Nations Unies, Antonio Guterres,
de tenir des consultations ur-
gentes sur la convocation d'une
conférence internationale pour la
paix. Dans une lettre envoyée à
M. Guterres, le leader palestinien
a appelé la majorité des membres
du Conseil de sécurité de l'ONU
"à commencer à préparer au
début de l'année prochaine (2021)
une conférence internationale
pour la paix au Moyen-Orient".   

ECHANGE DE 
PRISONNIERS 
AU YÉMEN  
Les Houthis arrivent
en Jordanie pour
des négociations 

Les rebelles houthistes du Yémen
ont annoncé samedi l'arrivée de
leur délégation à Amman, la capi-

tale jordanienne, pour des discussions
avec le gouvernement yéménite sur
l'échange de prisonniers, parrainées
par l'ONU.   La chaîne de télévision
houthiste al-Masirah a annoncé que le
nouveau cycle de négociations devrait
commencer dans quelques jours. Le
bureau de l'envoyé spécial des Na-
tions Unies au Yémen, Martin Griffiths,
n'a pas encore fait de commentaire. Le
gouvernement yéménite n'a pas, lui
non plus, encore fait de commentaire.
En octobre 2020, le gouvernement yé-
ménite et les rebelles houthistes ont li-
béré un total de 1.056 prisonniers de
part et d'autre, ce qui constitue le plus
grand accord d'échange entre les deux
parties parrainé par l'ONU depuis le
déclenchement de la guerre civile au
Yémen.   Le Yémen est enlisé dans la
guerre civile depuis fin 2014, période
où les milices houthistes ont pris le
contrôle de plusieurs provinces du
nord et ont forcé le gouvernement in-
ternationalement reconnu du président
Abd-Rabbo Mansour Hadi à quitter la
capitale Sanaa.  

IRAK
11 membres des
forces armées tués
dans une attaque 

Onze combattants du Hachd al-
Chaabi, une coalition de para-
militaires désormais intégrés à

l'Etat irakien, ont été tués samedi soir
dans une embuscade du groupe terro-
riste Etat islamique (EI) au nord de
Bagdad, ont rapporté des sources au
sein du Hachd. Cette attaque, menée
de nuit dans une région isolée avec
des armes légères contre des militaires
--mode opératoire adopté par l'EI de-
puis sa défaite militaire en Irak fin
2017-- est de bien moins grande en-
vergure que le double attentat suicide
mené jeudi au coeur de Bagdad, qui a
tué 32 civils et qui fait peser la menace
d'une résurgence terroriste en zone ur-
baine. "L'EI a lancé une attaque sur la
brigade 22 du Hachd à l'est de Tikrit",
chef-lieu de la province de Salah Ed-
dine à environ 150 kilomètres au nord
de Bagdad, a affirmé Abou Ali al-Maliki,
l'un des officiers de cette brigade. Onze
membres du Hachd ont été tués et dix
autres ont été blessés, selon d'autres
sources au sein du Hachd. L'attaque
n'a pas été revendiquée mais plusieurs
sources ont accusé l'EI. Pour les ex-
perts, l'attentat de jeudi --lui revendiqué
par l'organe de propagande du groupe
terroriste -- pourrait être un cas isolé
car les cellules clandestines de l'EI, ter-
rées dans les zones montagneuses et
désertiques du pays, n'ont ni l'organi-
sation ni l'équipement pour mener des
attaques d'envergure en zone urbaine.  
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CONFÉRENCE INTERNATIONALE POUR LA PAIX   

Le Conseil de sécurité 
va discuter de l'initiative
d'Abbas 

VENEZUELA

Maduro appelle à ouvrir "une nouvelle
voie" avec les Etats-Unis 

Le président congolais Denis Sassou
Nguesso, 77 ans, qui cumule 36 années à
la tête du Congo, a annoncé samedi à Ki-

bangou (sud), qu'il sera candidat à sa propre
succession lors de la présidentielle prévue le 21
mars.
"Nous nous portons candidat à l'élection prési-
dentielle du 21 mars. Merci de nous avoir
donné l'occasion de nous prononcer définiti-
vement sur le sujet", a-t-il déclaré devant une
foule venue assister au lancement des travaux
d'une route devant relier, à terme, le Congo et

le Gabon.
"Ensemble nous participerons dans la paix
pour poursuivre la marche vers le développe-
ment", a poursuivi le dirigeant congolais qui a
promis que "le scrutin se déroulera dans la
transparence".
Avant de se prononcer, M. Sassou avait été in-
vesti candidat à la 
présidentielle par sa formation politique, le
Parti congolais du travail (PCT) et seize autres
formations alliées de la majorité.
Samedi, des aînés du département du Niari, où

s se situe Kibangou, l'avaient invité à faire acte
de candidature avant de lui remettre plusieurs
attributs traditionnels du pouvoir, nattes, peau
et dents de panthère, noix de colas, a constaté
un journaliste de l'AFP.
Président du Congo entre 1979 et 1992 puis
depuis 1997, M. Sassou Nguesso dirige ce pays
de 5 millions d'habitants,  dépendant du pé-
trole, asphyxié depuis 2014 par une crise éco-
nomique qui l'a contraint à négocier une aide
du Fonds monétaire international (FMI).  

CONGO

Sassou Nguesso annonce sa candidature à la présidentielle 

TUNISIE
Manifestation 
à Tunis appelant 
à la libération 
des personnes
arrêtées 

Une manifestation a été orga-
nisée, samedi, à Tunis par
des sympathisants de partis

et mouvements politiques de
gauche appelant à la libération des
personnes arrêtées lors des trou-
bles nocturnes survenus ces der-
niers jours dans plusieurs villes du
pays, rapporte l'agence de presse
TAP. Les manifestants ont pris le
départ depuis l'avenue Habib Bour-
guiba, au milieu d'un important dis-
positif policier, avant de parcourir
l'avenue Habib Thameur, rue de
Palestine, du Ghana et Kemal Ata-
türk. Ils ont scandé des slogans ap-
pelant à la "modification du
système politique en vigueur, à la
mise en œuvre des principes de la
justice sociale, la création d'em-
plois, la publication, au JORT, de la
liste des blessés et martyrs de la
Révolution ainsi que la libération
des personnes arrêtées lors des
mouvements de protestation". La
manifestation a été conduite par
des personnalités politiques, dont
le président du parti des travail-
leurs, Hamma Hammami, son ad-
joint Jilani Hammami, le secrétaire
général du parti Courant populaire,
Zouhair Hamdi et le dirigeant du
parti des patriotes démocrates uni-
fié (Al Watad), Mohamed Jmour, a
précisé l'agence. 
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La militante des droits de
l'Homme sahraouie, Fati-
matou Dahwara, a appelé

samedi les organisations locales
et internationales à intervenir
"immédiatement" pour protéger
les civils sahraouis dans les ter-
ritoires occupés du Sahara occi-
dental contre les violations
marocaines.
"J'appelle toutes les organisa-
tions à protéger les jeunes sah-
raouis, les militants et tout le
peuple dans les territoires sah-
raouis occupés des violences
commises par les forces d'occu-
pation marocaines", a déclaré la
militante Fatimatou Dahwara,
dans une vidéo publiée sur fa-

cebook. Mme Dahwara a dé-
noncé la "surveillance étroite
qu'elle subit quotidiennement
par les autorités d'occupation
marocaines en raison de son
activité juridique et de sa lutte
pacifique, ainsi que toutes les
formes de restriction et d'inti-
midation".
La militante a affirmé qu'elle
subit un "contrôle étroit par des
éléments des forces d'occupa-
tion marocaines qui ont installé
un point de contrôle devant son
domicile depuis le 12 janvier
dernier".
Elle a également expliqué que la
surveillance est permanente et
qu'elle est "suivie pas à pas par-

tout où elle va". "Je n'ai pas peur
(...) Même si le régime maro-
cain tente de m'intimider et me
terroriser à travers ces manou-
vres pour arrêter ma lutte pour
l'indépendance je continuerai
parce que je suis convaincue",
a-t-elle assuré.
"Je tiens pour responsable le ré-
gime marocain s'il arrivait un
malheur à moi ou à ma fa-
mille", a averti la militante sah-
raouie.
Fatimatou Dahwara a rappelé
avoir été victime d'un "enlève-
ment forcé dans des prisons se-
crètes marocaines" pendant
plusieurs années.

R.I

FATIMATOU DAHWARA (MILITANTE DES DROITS
DE L'HOMME SAHRAOUIE)

Les organisations internationales appelées 
à intervenir pour protéger les civils sahraouis

Les mêmes sources ont précisé que les uni-
tés de l'armée sahraouie ont "lancé quatre
missiles visant la brèche illégale à El

Guergarrat et ses environs, deux d'entre elles
ayant visé la région de Laouina, tandis qu'une
autre frappe de missiles atteignait le nord de la

brèche illégale". L'armée sahraouie a mené des
opérations militaires à "Orakziz, visant Baaj,
Taref Buhanda et Lemmir dans le secteur de
Twizky, dans le cadre de l'élargissement du
cycle de guerre qui comprendra tous les sec-
teurs et les défenses ennemies", a-t-on ajouté de

mêmes sources. Le Secrétaire général du Minis-
tère de la sécurité et de la documentation sah-
raoui, M. Sidi Ookal, a indiqué que "l'armée
sahraouie, poursuivra la guerre contre toutes
les positions ennemies le long du mur de l'hu-
miliation et de la honte".

SAHARA OCCIDENTAL

APLS intensifie ses opérations
contre l’armée marocaine

MALI
Trois soldats tués
dans le Centre 
du pays

Au moins trois soldats
maliens ont été tués
dans la nuit de samedi

à dimanche dans le centre du
Mali dans deux attaques attri-
buées aux terroristes qui ont
perdu cinq des leurs dans ces
opérations, a-t-on indiqué di-
manche auprès de sources
sécuritaires.
« Deux attaques terroristes si-
multanées dans la nuit de sa-
medi à dimanche contre le
camp militaire de l’armée ma-
lienne à Boulkessy et contre
une position de l’armée ma-
lienne à Mondoro ont causé la
mort d’au moins trois militaires
maliens, a dit une source mili-
taire malienne, citée par des
médias locaux. « Cinq terro-
ristes ont été également tués
», selon la même source. « Il y
a eu deux attaques contre
Mondoro et Boulkessy. Le
bilan est encore provisoire. Au
moins trois militaires tués et
cinq terroristes tués », a
confirmé une autre source de
sécurité. « Il y a aussi au
moins sept militaires maliens
blessés. Des terroristes ont
été blessés et ont abandonné
plus de 25 motos dans leur
fuite », a ajouté cette source.
Les attaques terroristes ont
commencé vers 03H00 (lo-
cales et GMT), alors que tout
le monde était couché, a indi-
qué un élu de Mondoro, esti-
mant à une heure la durée
des combats. « Un hélicoptère
a évacué plusieurs blessés
militaires à Sévaré », près de
la capitale régionale, Mopti, où
l’armée dispose d’un impor-
tant camp, a dit une source
médicale. Les camps de Boul-
kessy et Mondoro, situés à
proximité de la frontière avec
le Burkina Faso, ont déjà été
attaqués par le passé. Les at-
taques terroristes attribuées à
des groupes islamistes radi-
caux liés à Daesh maintien-
nent l’insécurité au Mali
malgré une forte présence mi-
litaire française depuis 2013,
dans le pays et dont une ma-
jorité de Maliens exigent le dé-
part. Ces derniers temps,
l’idée d’un dialogue entre le
pouvoir malien et les groupes
armés non étrangers a circulé,
mais Paris refuse une telle
éventualité.

R.N

Des sources du ministère de la Défense sahraoui ont affirmé que les forces de l'Armée populaire de
libération sahraouie (APLS) ont mené de nouvelles opérations armées dans la région d'El Guergarrat.

Les réactions suscitées aux Etats-Unis par
la proclamation de Donald Trump concer-
nant la reconnaissance de la prétendue

souveraineté du Maroc sur le Sahara occidental
laisse croire que le nouveau président améri-
cain, Joe Biden, pourrait franchir le pas et annu-
ler cette décision, a déclaré  Marcelo Kohen,
professeur de droit international à l’Institut de
hautes études internationales et du développe-
ment de Genève.
La contestation de cette proclamation par des
personnalités politiques américaines, notam-
ment le président de la Commission des af-
faires étrangères de la Chambre des
représentants "peut laisser supposer" que
Biden franchira le pas et qu'il annule la décision
de Trump, a expliqué Marcelo Kohen lors de
son passage sur l'émission Géopolitis, de la
chaîne de télévision suisse, RTS.
"Théoriquement, Biden peut annuler la décision
de Trump, mais politiquement c’est un peu diffi-
cile (à faire) parce que comme on le sait, cette

proclamation a été faite en contrepartie  de la
normalisation des relations" entre le Maroc et
l'entité sioniste, a-t-il signalé, néanmoins. Il a
tenu à préciser, d'autre part, que l'annonce de
Trump ne changera rien au fait que le Sahara
occidental reste un territoire non autonome,
rappelant la déclaration du secrétaire général
des Nations unies qui a considéré que la posi-
tion de cette organisation restait la même en ce
qui concerne la question des territoires occu-
pés. Interrogé au sujet des raisons à l'origine du
blocage du référendum d'autodétermination du
peuple sahraoui prévu depuis trois décennies,
l'invité de l'émission a indiqué qu'il existait un
"manque de volonté politique d’aller de l’avant" .
Il a ajouté que le Conseil de sécurité avait ap-
pelé le Maroc et le Front Polisario, représentant
du peuple sahraoui, à se réunir pour négocier.
Un objectif difficile à atteindre en raison des di-
vergences existant entre les deux parties, selon
lui. Il a rappelé, en outre, que la Mission des
Nations unies pour le référendum au Sahara

occidental (Minurso) surveillait l'application du
cessez-le-feu, depuis des années, alors qu'elle
devait s'occuper de l'organisation du référen-
dum.
L'expert est allé plus loin en affirmant que c'était
à l'Espagne de s'assurer de la tenue du référen-
dum avant de quitter les territoires sahraouis,
en 1975, sous la pression des Nations unies. A
l'époque, les Nations unies avaient imposé à
l'ancienne puissance coloniale d'organiser un
référendum d'autodétermination, "mais l'Es-
pagne a conclu un accord avec le Maroc et la
Mauritanie auxquels elle a cédé l'administration
du Sahara occidental", a-t-il soutenu.
Sur un autre plan, l'universitaire a rappelé que
l'exploitation des richesses des territoires sah-
raouis par le Maroc était illégale, de même que
l'investissement étranger sur place. "Les Na-
tions unies ont reconnu l’existence d’un peuple
sahraoui et elles reconnaissent sa souveraineté
sur les richesses (du Sahara occidental). Donc,
il appartient au peuple sahraoui de décider de

la manière d’exploiter les ressources du terri-
toire", a-t-il relevé.
Il a déploré, à ce propos, le fait que certains "or-
ganes européens" agissent en contradiction
avec la décision de la Cour européenne de jus-
tice selon laquelle les accords conclus entre le
Maroc et l'Union européenne ne devaient pas
inclure le territoire du Sahara occidental, consi-
déré, par la justice européenne, comme un ter-
ritoire distinct de celui du Maroc.
D'après Marcelo Kohen, ces "organes euro-
péens ont modifié leurs derniers accords de
pêche (avec le Maroc) incluant explicitement le
Sahara occidental, reconnaissant formellement
qu'il s'agit d'un territoire non autonome mais
permettant au Maroc de décider de l’exploita-
tion des ressources" locales. Il estime, enfin,
qu'en dépit des difficultés, la tenue d'un référen-
dum pour l'autodétermination du peuple sah-
raoui reste la meilleure solution pour régler
définitivement le conflit.

APS

MARCELO KOHEN (PROFESSEUR DE DROIT INTERNATIONAL)

L'annulation de la décision de Trump concernant le Sahara occidental est "possible"

Le Burundi ferme son
"consulat général" 
à Laâyoune occupée

Le ministère burundais des Affaires étrangères et
de la coopération au développement a décidé de
fermer son "consulat général" à Laâyoune occu-

pée, au Sahara occidental "pour des raisons finan-
cières et de réciprocité", a indiqué jeudi le ministère
sur son compte twitter.
"Dans le cadre de la rationalisation des dépenses au
service extérieur, le ministère des Affaires étrangères
et de la coopération au développement a décidé de
fermer deux ambassades (Ottawa et Brasilia) et un
consulat général à Laâyoune (...) pour des raisons fi-
nancières et de réciprocité", précise le ministère dans
un tweet. Dans un autre tweet, il est signalé que "le
Canada et le Brésil seront diplomatiquement couverts
par l'ambassade du Burundi à Washington. Notre am-
bassade à Rabat au Maroc restera fonctionnelle et en
retour, le Burundi s'attend à l'ouverture d'une ambas-
sade du Royaume du Maroc au Burundi avec rési-
dence à Bujumbura". Le Burundi a ouvert son
consulat général dans la ville sahraouie occupée,
Laâyoune, le 28 février 2020, une action à travers la-
quelle le Maroc vise à affirmer sa prétendue souverai-
neté sur les territoires sahraouis occupés.



Le Soleil s'est formé il y a 4,5
milliards d'années et il lui
reste à peu près autant de

temps à passer sur la « séquence
principale », à transformer tran-
quillement son hydrogène en hé-
lium avant de voir sa taille enfler
significativement. En devenant
une géante rouge, le Soleil en-
gloutira tour à tour Mercure,
Vénus et possiblement la Terre,
mais les planètes externes - Mars
et les quatre géantes que sont Ju-
piter, Saturne, Uranus et Neptune
- devraient mieux s'en sortir et
continuer de tourner autour de
notre étoile... pour quelque temps
tout du moins.

Une dynamique difficile 
à modéliser
Cela fait des siècles que les astro-
nomes étudient la stabilité dyna-
mique à long terme du Système
solaire. Newton déjà, à son
époque, émettait l'hypothèse que
les interactions entre les planètes
finiraient par rendre le système
instable. Cependant, il est plus
difficile qu'il n'y paraît de connaî-
tre précisément comment les
choses vont se passer. En effet,
plus le nombre de corps en inter-
action est grand, plus il est diffi-
cile de prévoir son évolution. On
parle de problème à N corps.
Pour cette raison, il n'est pas pos-
sible de faire des prédictions dé-
terministes des orbites des objets
du Système solaire à des échelles
supérieures à quelques dizaines
de millions d'années. Pour des
échelles plus grandes, il est ce-
pendant possible de regarder sta-
tistiquement comment les choses
évoluent en réalisant plusieurs si-
mulations à N corps.
En 1999, des astronomes avaient
prédit que le Système solaire
prendrait au moins un milliard
de milliards (1018) d'années

avant de se désintégrer. C'est la
durée nécessaire, d'après leurs
calculs, pour que les résonances
orbitales de Jupiter et de Saturne
découplent Uranus.
Cependant, pour Zink et ses col-
lègues, ce calcul n'incluait pas
certaines influences pourtant im-
portantes qui pourraient pertur-
ber le Système solaire plus tôt.
Un Soleil sans planètes dans «
seulement » 100 milliards d'an-
nées
Après sa phase de géante rouge,
le Soleil deviendra une naine
blanche, un corps de la taille de
la Terre et d'environ 54 % de la
masse actuelle du Soleil. Cette
naine blanche refroidira ensuite
lentement pour devenir, après
de nombreux milliards d'an-
nées, une naine noire. Cepen-
dant, le Système solaire aura
radicalement changé d'appa-
rence avant ça...

Si, de prime abord, cette masse
réduite du Soleil n'aura pour effet
que d'élargir l'orbite des planètes
survivantes en conservant leurs
rapports orbitaux, cela conduira
Jupiter et Saturne à entrer en ré-
sonance : pendant que Jupiter
fera cinq fois le tour du Soleil, Sa-
turne en fera deux. Cette réso-
nance est stable, mais elle rendra
le système plus sensible aux per-
turbations produites par le pas-
sage rapproché d'étoiles voisines.
Pour voir l'effet de ces rencontres
stellaires, Zink, Batygin et Adams
ont réalisé 10 simulations à N
corps pour les planètes géantes
(sans Mars, pour réduire les coûts
de calcul, car son influence de-
vrait être négligeable). Bien que
10 simulations représentent un
faible échantillon, les chercheurs
ont pu constater qu'un scénario
similaire se jouait à chaque fois.
À l'échelle de 30 milliards d'an-

nées, ces rencontres stellaires de-
vraient déclencher une instabilité
à grande échelle qui conduira,
dans les 10 milliards d'années
suivantes, à l'éjection de toutes les
planètes sauf une. Après environ
50 milliards d'années supplémen-
taires, une rencontre stellaire rap-
prochée finira par libérer la
dernière planète. Ainsi, le Soleil
devrait perdre l'ensemble de ses
planètes à l'échelle de 100 mil-
liards d'années. Cette durée est
bien plus longue que l'âge actuel
de l'Univers, mais bien moindre
que ce qui avait été estimé aupa-
ravant.
Les chercheurs précisent tout de
même que ces résultats dépen-
dent des observations actuelles de
l'environnement galactique local
et des estimations de survols stel-
laires, qui peuvent toutes deux
changer. Ce résultat n'est donc
pas gravé dans le marbre.

DANS « SEULEMENT » 100 MILLIARDS D'ANNÉES

Le Soleil sera probablement
sans planètes

NAISSANCE
Un bébé vient 
de naître d'un
embryon congelé
en 1992

L'année 2020 n'aura pas étéperdue pour tout le monde.
Dans la ville de Knoxville

(Tennessee), aux États-Unis, un
couple d'Américains ont même
vécu l'un des plus grands mo-
ments de leur vie, en accueillant
la petite Molly Gibson, leur
deuxième enfant né d'un embryon
congelé en 1992, soit il y a 28
ans, rapporte le média américain
CNN.

Un double-record familial
Une prouesse médicale qui a
comblé de bonheur Tina et Ben
Gibson, un couple infertile qui dé-
sirait avoir des enfants. "C'est une
étincelle de joie dans cette année
2020", témoigne Tina après la
naissance de sa deuxième fille,
au mois d'octobre.
Le premier enfant du couple, une
autre petite fille prénommée
Emma, est également née d'un
embryon conservé fort longtemps
: ce dernier avait été congelé pen-
dant 24 ans avant la naissance de
l'enfant, en novembre 2017. Il
s'agissait alors d'un record, battu
il y a quelques semaines par sa
petite soeur, restée congelée pen-
dant 28 ans. Les deux petites
filles sont aujourd'hui en parfaite
santé. Ces deux naissances ont
été rendues possibles par le Cen-
tre national de don d’embryons de
Knoxville, un organisme qui
stocke les embryons congelés
que les patientes fécondées in
vitro ont décidé de ne pas utiliser.

Des embryons toujours 
efficaces
Dans un communiqué, le Dr Jef-
frey Keenan, président et direc-
teur médical du centre, s'est
félicité de ces résultats et estime
qu'il s'agit là d'une preuve suffi-
sante qu'il ne faut pas mettre au
rebut les embryons plus âgés,
dont la viabilité est encore très
méconnue.
De leur côté, les jeunes parents
savourent leur bonheur. "Avec
Emma, nous étions tellement
émus d’avoir un bébé. Nous le
sommes tout autant avec Molly",
raconte Tina, qui a d'abord songé
à se tourner vers l'adoption tradi-
tionnelle avant d'avoir recours à
ces dons d'embryons. Un vérita-
ble message d'espoir pour tous
les couples qui se battent pour
avoir des enfants.
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Si pour James Bond les diamants sont éternels, les systèmes planétaires eux en tout cas
ne le sont pas. Pour mieux comprendre comment évoluera le Système solaire à très long
terme, une équipe de trois chercheurs - Jon K. Zink, Konstantin Batygin et Fred C. Adams
- a réalisé des simulations à N corps des planètes géantes du Système solaire. Leurs
résultats viennent d'être publiés dans The Astronomical Journal.

La sonde chinoise Chang'e 5, qui avait
quitté jeudi la Lune pour ramener des
échantillons sur Terre, a réussi dimanche

à s'amarrer au module placé en orbite lunaire,
une nouvelle première pour le programme spa-
tial chinois, a annoncé hier l'Administration na-
tionale de l'espace de Chine (ANEC).
C'était la première fois qu'un engin spatial chi-
nois effectuait un rendez-vous et un amarrage
en orbite lunaire.
Les échantillons collectés sur la Lune ont été
transférés du véhicule de remontée vers la cap-
sule de retour, a indiqué l'ANEC.
Chang'e-5 est l'une des missions les plus com-
plexes et difficiles dans l'histoire aérospatiale
chinoise, ainsi que la première mission de col-
lecte d'échantillons sur la Lune au monde de-

puis plus de 40 ans.
La sonde chinoise Chang'e-5, composée d'un
orbiteur, d'un atterrisseur, d'un véhicule de re-
montée et d'une capsule de retour, a été lancée
le 24 novembre, et sa combinaison atterrisseur-
véhicule de remontée a touché le nord du Mons
Rumker dans l'Oceanus Procellarum, également
connu sous le nom d'océan des Tempêtes, sur la
face visible de la Lune le 1er décembre.
Après que les échantillons ont été collectés et
scellés, le véhicule de remontée de la sonde
Chang'e-5 a décollé de la surface lunaire le 3 dé-
cembre.
La combinaison orbiteur-capsule de retour se
séparera ensuite du véhicule de remontée et at-
tendra le moment propice pour retourner sur
Terre. 

ESPACE

La Chine réalise son premier amarrage en orbite lunaire



Des scientifiques de l'école
de médecine de l'univer-
sité d'Harvard proposent

une idée séduisante mais encore
controversée : inverser les marques
du temps accumulées dans le gé-
nome pour effacer le vieillisse-
ment. L'étude qu'ils publient dans
Nature, le 2 décembre 2020, ne
prouve pas formellement cette
théorie, mais propose une série
d'expériences qui la supporte.
Grâce à un cocktail de trois gènes,
ils sont parvenus à limiter la dégé-
nérescence des neurones et à pro-
mouvoir leur régénération. Des
souris atteintes de glaucome ont
alors récupéré leur acuité visuelle.

Trois gènes anti-âges
Les trois gènes choisis, Oct4, Sox2
et Klf4 (noté aussi OSK) par les
scientifiques sont utilisés depuis
une dizaine d'années dans des ex-
périences de dédifférenciation cel-
lulaire. Il s'agit là de transformer
une cellule adulte différenciée en
une cellule souche pluripotente, un
état qu'on peut qualifier de juvé-
nile. Les cellules souches pluripo-
tentes sont capables de se
différencier en plusieurs types cel-
lulaires distincts.
Mais le principe choisi par les
scientifiques de l'université d'Har-
vard n'est pas de rajeunir les cel-
lules en jouant sur leur identité, ou
leur différenciation, mais bien en
modifiant leurs marqueurs épigé-
nétiques, et plus spécifiquement
les groupements méthyl.
La première expérience concerne
l'effet du trio de « gènes repro-
grammants » sur la régénération
des neurones. Pour cela, les scien-
tifiques se sont intéressés aux cel-

lules ganglionnaires rétiniennes,
qui font partie du nerf optique
situé derrière l'œil. Avec des for-
ceps, ils ont endommagé le nerf
optique chez des souris adultes,
puis injecté les gènes OSK (les trois
gènes dans un même virus adé-
noassocié). Ce traitement a permis
de limiter la mort cellulaire des
neurones endommagés, mais aussi
de stimuler la croissance de nou-
veaux.
Sous forme embryonnaire et après
leur naissance, les neurones sont
capables de se régénérer chez les
souris, mais cette capacité disparaît
avec le temps. Ici, l'injection des
gènes OSK a donc eu un effet «
anti-âge », en restaurant une capa-
cité des neurones uniquement pré-
sente chez les animaux jeunes.
Mais ce n'est pas tout. Quatre jours
après la blessure aux forceps, le
processus de méthylation s'est ac-

céléré dans les cellules ganglion-
naires rétiniennes. Les motifs de
méthylation correspondent alors à
ceux d'une cellule en fin de vie. Par
leur activité, les gènes OSK les ont
tout simplement inversés sur tout
l'ADN, mais plus particulièrement
autour des gènes impliqués dans la
détection de la lumière et la trans-
mission synaptique. Les neurones
ont retrouvé une seconde jeunesse.

Des souris qui recouvrent la vue
L'expérience suivante a pour sujet
une maladie oculaire qui apparaît
avec l'âge : le glaucome. Le glau-
come est associé à l'augmentation
progressive de la pression intra-
oculaire qui endommage le nerf
optique et conduit à une perte de
la vision progressive. Pour mimer
cette maladie chez les souris, les
scientifiques ont augmenté artifi-
ciellement la pression oculaire en

injectant des billes dans la cham-
bre antérieure de l'œil. Après 21
jours, les gènes OSK ont été injec-
tés. L'œil traité présente alors une
densité d'axones fonctionnels plus
importante que l'œil malade non
traité. Les souris ont aussi passé un
test de vue, celles traitées ont re-
couvré la vue, pas en totalité, mais
à hauteur de 50 % de ce qu'elles
avaient perdu.
Dans une ultime expérience, les
scientifiques ont injecté les gènes
reprogrammants dans les yeux de
souris âgées d'un an environ. À cet
âge, leur vision a déjà diminué par
rapport à celle des plus jeunes. Elle
est environ 15 % plus faible que
chez les souris âgées de cinq mois.
Après quatre semaines de traite-
ment, les vieilles souris voient
aussi bien que les plus jeunes. Leur
modification épigénétique pré-
sente alors le même profil.

SANTÉ

Des souris recouvrent 
la vue grâce à des gènes 
« anti-âge » 

AUTOMOBILE
Une adolescente
invente un
système pour
mettre fin aux
angles morts

Du haut de ses 14 ans, l'Améri-
caine Alaina Gassler a mis au
point un ingénieux système

qui pourrait bien révolutionner notre
manière de conduire.
Cette jeune américaine a trouvé le
moyen de mettre fin aux angles
morts, un danger pour les automo-
bilistes du monde entier.

Une invention révolutionnaire
C'est sans doute l'une des leçons
les plus importantes que vous ayez
apprise lors de votre apprentissage
de la conduite : vérifier conscien-
cieusement les angles morts. Dans
toutes les voitures du monde, cette
zone rend les autres automobilistes
invisibles aux yeux du conducteur.
Étonnamment, ce problème très gê-
nant pour la conduite n'a jamais été
réglé par les constructeurs automo-
biles.
À seulement 14 ans, l'Américaine
Alaina Gassler vient de mettre au
point un système qui pourrait bien
changer la donne. Il lui a permis de
remporter le premier prix du
Concours de science et d'ingénierie
Broadcom Masters, ainsi que la
jolie somme de 25.000 dollars.

Une idée à la fois simple 
et brillante
Son principe est relativement sim-
ple : grâce à une webcam installée
sur le pare-brise, un projecteur ins-
tallé dans l'habitacle et des maté-
riaux conçus grâce à une
imprimante 3D, elle parvient à diffu-
ser en temps réels l'environnement
alentour. Et donc à combler cette
zone d'angle mort.
Une idée brillamment simple, qui a
pourtant donné un peu de fil à retor-
dre à l'adolescente américaine.
Comme elle l'a constaté, la per-
sonne assise à droite du conduc-
teur ou de la conductrice ressentait
en effet d'importants maux de tête.
Un problème qu'elle a réussi à ré-
soudre à l'aide d'un simple change-
ment de matériel : "Comme le
conducteur a ses yeux rapprochés
du projecteur, il voit une image
nette et claire. Quant aux passa-
gers, ils ne voient qu'un morceau de
tissu noir".
Si son système n'est pas tout à fait
prêt à être installé dans toutes les
voitures du monde, il pourrait bien
cependant inspirer les construc-
teurs automobiles pour enfin mettre
un terme au problème des angles
morts.  
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Le vieillissement est-il inéluctable ? Ce processus, qui touche toutes les cellules, induit
d'abord des dysfonctionnements avant de provoquer la mort cellulaire. Au niveau du
génome, le vieillissement serait palpable. La communauté scientifique pense qu'il est dû
à l'accumulation de modifications épigénétiques qui altèrent le fonctionnement normal
des gènes.

Une sonde japonaise a largué sur
terre dans la nuit de samedi à di-
manche de précieux échantillons

recueillis sur un astéroide situé à quelque
300 millions de kilomètres de distance. La
sonde Hayabusa-2, de la taille d'un réfri-
gérateur, avait été lancée en décembre
2014.
Elle a déposé une centaine de milli-
grammes de particules de l'astéroïde
Ryugu -- "le palais du dragon" en japonais.
Les scientifiques espèrent qu'ils fourniront
des indices sur le système solaire à sa nais-
sance il y a 4,6 milliards d'années.
La capsule contenant les échantillons a pé-
nétré dans l'atmosphère terrestre peu
avant 02H30 du matin dimanche heure du
Japon (17H30 GMT samedi), créant une

boule de feu semblable à la trace d'une
étoile filante.
"Elle est enfin de retour après six années",
a déclaré un commentateur de l'agence
spatiale japonaise (JAXA) tandis que des
responsables de l'agence filmés en direct
manifestaient bruyamment leur joie.
La capsule a touché terre dans le désert
dans le sud de l'Australie où elle sera récu-
pérée dans une zone couvrant quelque 100
km carrés grâce au signal émis par ses ba-
lises.
Après cette livraison expresse, le travail de
la sonde n'est pas terminé : les scienti-
fiques de l'agence spatiale japonaise pré-
voient de prolonger sa mission de plus de
dix ans en ciblant deux nouveaux asté-
roïdes.

JAPON

Une sonde rapporte des échantillons d'astéroïde



Vanessa Bryant livre sa ré-
flexion sur le deuil Un an
après la disparition tragique

de son mari Kobe et de leur fille
Gianna, Vanessa Bryant a choisi de
partager ses réflexions sur le deuil
dans une Story Instagram relayée
par Today.
«Le deuil est un amas chaotique
d’émotions. Un jour vous vivez dans
l’instant et riez, et le suivant vous
avez l’impression de ne plus être vi-
vante. Je veux dire ça aux gens qui
font face au deuil et à une perte qui
leur déchire le cœur. Trouvez votre
raison de vivre. Je sais que c’est diffi-
cile. Je regarde mes filles et j’essaye
de faire passer ce sentiment pour
elles. La mort est certaine, mais pas
le fait de vivre jusqu’à la fin de la
journée. Trouvez votre raison»,
écrit-elle.
Alors que le 26 janvier, jour anni-
versaire du crash de l’hélicoptère qui
a coûté la vie au basketteur, sa fille
et à sept autres personnes, sera un
jour de commémoration, Vanessa
Bryant compte sur les médias pour
faire preuve de respect.
«Chers médias, faites preuve de déli-
catesse en publiant des images com-
mémoratives. Nous demandons
qu’aucune photo du crash ou de l’hé-
licoptère en vol ou de la scène de
l’accident ne soit diffusée. Nous ne
voulons pas voir ça. Notre année a
été assez traumatisante
comme ça», a imploré la
veuve de Kobe Bryant
dans un communiqué.

Mort de Kobe Bryant :
Sa femme Vanessa se
confie sur son deuil

Début des années 1960, dans le bidonville algérien de
Nanterre. Malika a cinq ans. Sa mère vient de lui acheter une
paire de sandales neuves.

Le parcours d'Audrey et Sylvie, deux femmes battantes
décidées à se sortir de l'obésité coûte que coûte. 

Nancy se rend sur une plage mexicaine . passe la journée
dans l'eau, elle est attaquée par un requin qui la blesse à la
jambe. 

Instinct de survie
21h15
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Télé vision

Sous la direction de Jake Lawson, une commission internationale
lance alors un programme spatial pour contrôler le climat. 

21h05

Geostorm
21h15

Sam
21h05
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The Impossible

Ovni(s)

Les sandales
blanches

Alors que Maria, Henry, leurs enfants Lucas, Simon et Thomas
sont confortablement installés dans leur hôtel, le tsunami
submerge les côtes. 
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Sam est bouleversée en apprenant par Xavier qu’Antoine
compte retourner à New York.

Le commandant Valérie Delbosse enquête seule sur un
phénomène spatial troublant. 
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Le prix Emile Guimet de littérature asia-
tique 2020 a été décerné à Fang Fang
pour son roman Funérailles molles tra-

duit par Brigitte Duzan . 
Le roman Funérailles molles aborde le sujet
sensible et dérangeant de la Réforme agraire en
Chine. Ayant précédé d’une dizaine d’années la
Révolution culturelle, c’est l’un des épisodes les
plus meurtriers de l’histoire récente du pays,
très peu traité dans la littérature chinoise en
raison des tabous qui lui sont attachés. Inspiré
d’une histoire vraie, le récit part d’allusions voi-

lées aux événements douloureux qu’a vécus
une jeune femme et qu’elle a occultés sa vie du-
rant car le souvenir en était insupportable. De-
venue âgée, elle voit soudain le passé resurgir
violemment et, revit intérieurement, étape par
étape, les drames disparus de sa mémoire tan-
dis que son fils s’évertue à les reconstituer-
jusqu’au moment où il y renonce, l’oubli lui
semblant préférable. Funérailles molles n’est ac-
tuellement proposé aux lecteurs dans le monde
que dans deux éditions : celle disponible à Taï-
wan et celle disponible en France. Ce livre a été

retiré de la vente en Chine. Présidé par Aurélie
Filippetti, ancienne ministre de la Culture et de
la Communication, le jury est composé de
l’écrivain et essayiste Pascal Bruckner, du délé-
gué général du Syndicat de la Librairie Fran-
çaise Guillaume Husson, de la traductrice
Mathilde Tamae-Bouhon et de Sophie Maka-
riou, présidente du Musée national des arts
asiatiques – Guimet.
En 2019, l'auteure Natsu Miyashita avait été ré-
compensée pour Une forêt de laine et d'acier.

AFP
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La 43e édition du festival du
court-métrage de Cler-
mont-Ferrand, en France,

sera donc numérique. Les organi-
sateurs du festival ont indiqué
que le festival se déroulera inté-
gralement en ligne en raison de la
crise sanitaire.Le festival - qui a
réalisé 170.000 entrées en 2020 -
caressait encore l'idée de la tenue
d'une version hybride, avec une
partie physique. Marqués par le

confinement, les 78 films de la
compétition internationale met-
tront à l'honneur le collectif et la
communauté, ainsi que la famille,
comme dans Every Day's Like
This du Canadien Lev Lewis, où
l'on observe les rituels de chacun
autour de la matriarche malade -
mais aussi celle peuplée de figures
hautes en couleurs, comme le très
drôle Affairs of the Art de la Bri-
tannique Joanna Quinn. L'impact

de la vague #MeToo secoue en-
core la sélection 2021 avec des
portraits de femmes plus fortes
ensemble, à l'image de Sestre de
Katarina Resek (Slovénie).
La compétition nationale rassem-
ble 51 films et la compétition
Labo, qui fête ses 20 ans, 26 films.
La pandémie «n'a en rien affecté
la formidable vitalité créatrice du
vivier international du cinéma»,
assurent les organisateurs du fes-

tival. Côté international, la baisse
du nombre de films inscrits, en
lien avec le contexte sanitaire, a
été limitée à 10%, et à seulement
4% côté national. Près de 8000
courts-métrages ont été reçus au
total. Les spectateurs pourront re-
trouver soixante autres courts-
métrages dans les programmes
annexes.Le prix du public est
maintenu.

AFP

LE FESTIVAL INTERNATIONAL DU COURT-
MÉTRAGE DE CLERMONT-FERRAND 

La 43e édition sera 
diffusée en ligne

ROYAUME-UNI
Covid-19: plus de la
moitié des musées
risquent de fermer
définitivement

Six musées britanniques sur dix craignent
de ne pas survivre à la pandémie de co-
ronavirus, selon l'association Art Fund.

Six musées britanniques sur dix craignent de
ne pas survivre à la pandémie de coronavirus,
a révélé ce vendredi l'association Art Fund, re-
doutant que le troisième confinement instauré
au Royaume-Uni n'aggrave la situation de ces
institutions qui "se battent pour leur survie".
L'association, qui tire cette estimation d'un
sondage réalisé fin 2020, relève dans un com-
muniqué que le nouveau confinement entré en
vigueur début janvier "risque d'augmenter
considérablement ce chiffre" et de voir cer-
tains musées "fermer définitivement leurs
portes".
"Ce dernier confinement est un coup dur, qui
oblige nos musées et galeries à se battre pour
leur survie", a constaté la directrice de l'asso-
ciation Jenny Waldman, se désolant que cer-
tains "petits musées en particulier, si
essentiels pour nos communautés" n'aient
"pas les réserves nécessaires pour passer l'hi-
ver".
"La pandémie nous laisse sur les rotules",
s'est désespéré David Green, le directeur du
musée londonien Florence Nightingale, qui a
déjà dû abandonner l'année dernière les im-
portantes célébrations prévues pour son bi-
centenaire.
"Si la situation se prolonge, nous pourrions de-
venir complètement insolvables financière-
ment", a-t-il expliqué, "ce qui signifie qu'il est
difficile de dire si nous pourrons rouvrir nos
portes".
Obligées de refermer pendant le confinement,
les institutions culturelles ont été durement
touchées au portefeuille par la pandémie de
Covid-19, qui a fait plus de 93.000 morts au
Royaume-Uni, pays le plus endeuillé d'Eu-
rope. En urgence, le gouvernement a déblo-
qué pour l'ensemble du secteur culturel une
aide de 1,57 milliard de livres (1,76 milliard
d'euros), saluée comme vitale mais insuffi-
sante. L'association Art Fund a annoncé ce
vendredi une donation de 750.000 livres
(841.500 euros) supplémentaires à 23 institu-
tions culturelles, portant à 2,25 millions de li-
vres (2,5 millions d'euros) son soutien au
secteur depuis le début de la pandémie.
"Cet argent permettra aux bénéficiaires d'évo-
luer et de s'adapter face aux défis posés par la
pandémie", mais il est loin d'être "suffisant",
alerte l'organisme, qui dit être submergé par
451 demandes d'aide de la part de musées,
pour un montant total de 16,9 millions de livres
(19 millions d'euros).

AFP

Disparition: Le
percussionniste 
Guem n'est plus  

Le percussionniste et danseur algérien,
Abdelmadjid Guemguem, dit "Guem", cé-
lèbre pour avoir accompagné plusieurs fi-

gures du jazz, est décédé vendredi à Paris à
l'âge de 73. Né le 9 mars 1947 à Batna, Guem
s'est associé à plusieurs troupes musicales lo-
cales comme percussionniste. Sa première
apparition sur scène remonte à 1966 lors d'un
bal populaire en France où il s'installe plus
tard et sera invité à jouer dans des bals et des
cafés, dans la capitale française. Guem est
engagé par le Centre américain de Paris, une
structure culturelle qui a accompagné de nom-
breux musiciens et chanteurs dans leurs pre-
miers pas.Guem aura l'occasion, grâce à cette
institution, d'accompagner des jazzmen à
l'image de Steve Lacy et Michel Portal ainsi
que la chanteuse Colette Magny.  Créant une
musique basée exclusivement sur la percus-
sion, il enregistre plusieurs albums présentées
lors tournées internationales. Egalement dan-
seur, Guem a enseigné la percussion qu’il lie
systématiquement à la danse. Il sort en 1973
son premier opus intitulé "Percussions Afri-
caines", suivi cinq ans plus tard d'un album co-
réalisé avec ses élèves du Centre culturel
américain. Compositeur, Guem est l'auteur no-
tamment du morceau "Le Serpent", réenregis-
tré en 1996 pour le générique de l'émission
"Ca se discute" diffusée sur une chaîne de la
Télévision française. "Quand les percussions
brésiliennes retrouvent leurs racines afri-
caines" (1981), "Roses des Sables"
(2003),"Mon Paris" (2011) comptent parmi les
œuvres de Guem qui a toujours accordé une
place de choix à la percussion dans son uni-
vers musical. L'artiste s'est produit dans de
nombreux pays notamment à Cuba, au Brésil
ou encore en France en plus d'un spectacle
animé à Alger en 2013.Le réalisateur algérien
Hamid Benamra lui a consacré un film intitulé
"L'homme aux mille mains" actuellement en
cours de finalisation et qui devrait sortir à la fin
de l'année 2021. 

APS
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Le prix Emile Guimet 2020 récompense Fang Fang

Le journaliste emblématique de
CNN est mort ce samedi à l'âge
de 87 ans. Il avait été hospita-

lisé à Los Angeles fin 2020 après
avoir contracté le Covid-19.
Il a présenté pendant 25 ans l'émis-
sion Larry King Live sur CNN. Il a in-
terviewé tous les présidents
américains depuis Gerald Ford, soit
après leurs mandats, soit avant,
comme ce fut le cas pour George W.
Bush, Barack Obama et Donald
Trump. Il a également reçu et des di-
rigeants internationaux tels que le
Palestinien Yasser Arafat ou le
Russe Vladimir Poutine. C'est chez
lui que Jacques Chirac annonce en
1995 la réduction du nombre d'es-
sais nucléaires français dans le Paci-
fique. Larry King a également
interviwé de nombreuses célébrités
comme Frank Sinatra, Marlon
Brando, Barbra Streisand ou encore
Madonna. Outre son talent d'anima-
teur, c'est aussi son personnage qui

lui a permis de s'incrire de manière
indélébile dans le quotidien des
Américains. Larry King s'était rendu
ultra-identifiable avec ses manches
de chemise retroussées, ses cra-
vates multicolores, ses bretelles et
ses grandes lunettes.
Larry King, de son vrai nom Larry
Zeiger, est né à Brooklyn le 19 no-
vembre 1933 de parents juifs immi-
grés de Russie. Il devient orphelin de
père à dix ans. Affecté par ce décès,
il ne fait plus d'efforts à l'école et
n'ira jamais à l'université. Il rêve ce-
pendant d'une carrière à la radio et
part en Floride tenter sa chance.
Il devient ainsi disc-jockey dans une
radio de Miami et change son nom
en "King", le directeur de la station
considérant son nom comme "trop
ethnique". Le nouvel animateur radio
enregistre souvent dans un restau-
rant, invitant les passants à son
micro. En 1978, il quitte la Floride
pour Washington où il lance un talk-

show national à la radio, puis pour
une télévision locale. La chaîne CNN
le repère et l'intègre dans ses pro-
grammes de nuit en 1985.
Au moment de fêter ses quarante
ans de carrière en 1997, il s'était dit
"fier" de son succès gagné grâce à
une recette simple. "Je suis curieux.
Je pose des questions intéressantes.
Je ne suis pas là pour embarrasser
(mes invités), j'ai toujours aimé faire
en sorte que les hôtes se détendent".
Chaque soir, le rituel était alors le
même: généralement depuis son stu-
dio de Washington, avec en arrière-
plan les lumières de la ville, Larry
King discutait en toute décontraction
avec son hôte, avant qu'en deuxième
partie, celui-ci réponde aux ques-
tions téléphonées du monde entier.
L'émission était diffusée six soirs par
semaine, transmise dans plus de
200 pays ou territoires.
Au faîte de son succès, Larry King
rassemble plus d'un million de télé-

spectateurs chaque soir, ce qui en
fait la star des chaînes câblées et lui
permet de négocier un salaire de
plus de 7 millions de dollars annuels.
Larry King a quitté CNN en 2010. Il a
ensuite continué des entretiens, dif-
fusés sur son site, et lancé en 2012
l'émission Larry King Now sur Ora
TV. En 2013, il a commencé à y ani-
mer l'émission Politicking with Larry
King. En 2013, il signe pour rejoindre
la chaîne russe Russia Today,
comme le rapportait Le Figaro à
l'époque. Quelques minutes après
l'annonce de sa disparition, Vladimir
Poutine a salué le "grand profession-
nalisme" de Larry King, qui l'a inter-
viewé à plusieurs reprises. "Le
président a toujours apprécié son
grand professionnalisme et son auto-
rité journalistique indiscutable", a dit
le porte-parole du chef de l'État
russe, Dmitri Peskov, cité par
l'agence de presse Ria Novosti.

AFP

DÉCÉS

Le journaliste Larry King, légende de la télévision, est mort

La manifestation, qui met en lice 51 films parmi les 8000 reçus, se déroulera du 29
janvier au 6 février.
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Mots croisés grille N° 144

Grille muette N° 144

Horizontalement
1. À siroter avant le rouge ?7. Coeur de caramels.9. Ceinture de sécurité.10. Un
demi d'époque.11. Elle traite de bêtes avec l'anière.13. Halte sur la route.15. Le
père de Milou bien entendu.17. Serpent volant ?18. Arriver en finale.20. À ne pas
gravir en escarpins...21. Ne demande pas d'efforts particuliers.23. Au troisième
degré.24. Voyelle en double.25. Trou naturel.26. À la dérive.29. Clairvoyance.31.
Pièce d'Andersen.32. Élément essentiel de la devise canadienne.33. Poubelle in-
time.35. Précarisa la course.38. Dieu du savoir.39. Des espèces de coupures.40.
Graisse animale.41. Les couleurs du réel.42. 4 à table.43. Membre de l'OTAN.44.
Veille à que soit appliqué le deuxième amendement.46. Rongeuse dévoreuse.48.
Maria Eva Duarte.50. Mis sous le feu des projecteurs par Lumière.52. Positions
d'escrime.54. Casse-croûte.55. Donne une bonne raison de crier à pleins pou-
mons, mais en empêche.57. À doubler pour sortir de prison.58. Est employé à
l'endroit quand il y a lieu.59. Volatile sans valeur.
Verticalement
1. Elle prône le libéralisme économique.2. Roulent en carrosse.3. Roi de Juda.4.
Roche de plâtre.5. Ère creuse.6. Quartier général.7. Milieu de minéralogiste.8. Cri
persan.12. Lincoln intime.14. Il ne s'y passe rien d'excitant.15. Je n'ai jamais en-
tendu quiconque l'appeler Mme Yade.16. Gros rat.19. Ville côtière du Finis-
tère.22. Bond mauvais.24. Un lord qui a perdu tout son or.25. Bon à détacher.26.
2 à table.27. Flicaillon.28. Elles se sont donc bien lues.30. Occulte.33. Nagea en
profondeur.34. Figure de la bastille.36. On s'attend à l'apprécier.37. 7/2.40. Ne
font rien sur le dos.43. Parfum d'église.45. Petit grattoir.47. On se tait.48. Dans le
désir, amène au désespoir.49. Anima sans haine.51. Ration en quantité raisonna-
ble.53. État de Birmanie.56. Tiers de trente. 

Horizontalement
1 Mieux vaut prendre de la hauteur pour se risquer à en faire.- L'ouvrir pour rien.2 Pic de
cirque.- Formule de concession.3 Ville d'Iraq.- Groupe de premières danseuses.4 Il capote
mouillé.- Casse la voix.- Commun au cubitus comme au radius.5 Petit lac.- Défaite fran-
çaise.- Ruiner à moitié.6 Port de clé.- S'essuie comme une veste.7 Nourriture énergé-
tique.- Jour ouvrable.8 Dieu suprême.- Certains y ont cassé leur pipe.9 Dans le milieu.-
Varie entre 51 et 576.10 Noir pour du jaune.- Coques de noix.11 Insultait les noirs avec un
gros derrière.- Brin de vie.- Point culminant des Pyrénées.12 Position de plongeon acro-
batique.- Fidèle jusqu'au trognon.13 Voleuse pour Rossini.- Consigné.- Sage comme une
image.14 Anthropopithèque.- Une autre que la nôtre.15 Il ne peut s'empêcher de tout
chambouler chez vous.16 Mange-des-fleurs.

Verticalement
1 Centre d'équitation.- Petit poisson des chenaux du Québec.- Célèbre marionnette.2 Tou-
jours fautif.- Du rouge qui tache.- Ancien royaume balkanique.3 Non négatif.- SDF sauvé
de la noyade.- Nom qu'un photographe a finalement donné à son chien ?4 Commune sur
la Baïse.- Vais gagner.- A besoin d'un pou pour respirer ; deux, c'est mieux.5 Signe de
froid.- L'avis en rose ou en noir.6 Il s'appelle d'abord avec un psitt, pour faire le perro-
quet.- Plaisir qu'on retrouve chez le défunt.- État en haut.7 Dans l'angle, sous roche.- Telle
une sauce riche.- Caneton sans ailes.8 Charognard qui aime se foutre des autres.- Juge
musulman.- Dru d'oreille.9 Partie du corps qui ne rencontre aucun succès.- Police au PC.-
Échappe au dubitatif.10 Indien d'Amérique du Nord.- Cent à reculons.- Monnaie du Hon-
duras.11 Rond de flancs.- Chacun apporte sa charge pondérale.12 Comme une brioche
plus très fraîche.- Précipitations marquées.

Actu

Deux suspects ont été mis en examen
vendredi à Paris dans l’enquête sur les «
Barjols », un groupe proche de l’extrême
droite identitaire soupçonné d’avoir envi-
sagé une action violente contre Emma-
nuel Macron en 2018, a-t-on appris
auprès du parquet antiterroriste. Ces deux
personnes ont été mises en examen pour
« association de malfaiteurs en relation
avec une entreprise terroriste criminelle »,
et laissées libres sous contrôle judiciaire,
conformément aux réquisitions du Par-
quet national antiterroriste (Pnat), a pré-
cisé ce dernier.
Les suspects, ainsi que deux autres per-
sonnes relâchées sans poursuite à ce
stade, avaient été interpellés mercredi en
Haute-Saône, en Meurthe-et-Moselle et
dans le Morbihan par la Direction géné-
rale de la sécurité intérieure (DGSI), à la
demande du juge antiterroriste chargé de
l’enquête. « Au moins un d’entre eux est
ancré dans la mouvance d’ultradroite,
voire nazie », a expliqué jeudi une source
proche de l’enquête. « Pas mal d’armes […
], certaines détenues légalement, d’autres
a priori pas » ont également été retrou-
vées lors de ces interpellations, avait
ajouté cette source.

Onze personnes mises en examen dans
cette affaire
Au total, au moins 11 personnes sont dés-
ormais mises en examen dans ce dossier.
L’information judiciaire avait été ouverte
peu après l’arrestation le 6 novembre 2018
de six sympathisants de l’extrême droite
radicale, en contact pour la plupart via
une page Facebook identitaire intitulée «
Les Barjols ». Les enquêteurs s’étaient dé-
cidés à intervenir après avoir appris qu’un
des administrateurs du groupe, Jean-
Pierre Bouyer, un retraité isérois, s’était
déplacé dans l’est de la France où Emma-
nuel Macron se trouvait pour son périple

mémoriel sur le centenaire de la fin de la
Grande Guerre.
Dans une conversation interceptée par les
policiers, ce retraité avait évoqué l’idée de
s’en prendre au chef de l’Etat avec un cou-
teau en céramique, non détectable aux
contrôles de sécurité. « Il semble que le
président de la République était pour eux
une cible potentielle, même si le projet
n’était pas abouti », avait indiqué en 2018
Laurent Nuñez, alors secrétaire d’État à
l’Intérieur. « C’est un dossier d’opportu-
nité gonflé par les services » qui « ont su-
rinterprété des propos incendiaires de
gens révoltés mais qui n’avaient aucune
réelle intention de projeter un attentat
contre le président », avait déclaré début
octobre un avocat de la défense.

AFP

Projet d'« action violente » contre Macron : 

Deux nouvelles mises en
examen 



Le 25 janvier 1924 débutent à Chamonix les
premiers Jeux Olympiques d'hiver avec 16 na-
tions participantes. Cette initiative consacre la
vogue des sports d'hiver. Elle survient 28 ans
après la naissance des premières Olympiades
modernes à Athènes, à l'initiative du baron
Pierre de Coubertin. 

Lundi 25 Janvier 2021

Jeux
23

ça s'est passé un...25 Janvier

Commencez par changer en
vous ce que vous voulez
changer autour de vous.

Gandhi

Durant la Seconde
Guerre Mondiale, l'ar-
mée américaine utilisait
comme système de
cryptage la langue Na-
vajo pour la transmis-
sion de messages : la
population parlant Na-
vajo était inexistante
dans le camp de l'Axe,

et la langue était très complexe, ce qui empêchait ces
messages d'être décryptés.
Le Navajo avait la particularité de ne pas avoir été étudié
par des allemands. Les américains durent mettre au point
une sorte d'alphabet afin de faciliter les échanges en
termes militaires, qui n'existaient pas toujours dans cette
langue d'origine sud américaine. Ce code ne fut jamais
brisé par les allemands. Le film Windtalkers réalisé par
John Woo s'est d'ailleurs inspiré de ce fait historique pour
raconter l'histoire d'un soldat devant protéger de la capture
allemande des traducteurs Navajo.

Mots Fléchés N° 27Mots Fléchés N° 144

Le langage Navajo durant la
Seconde Guerre Mondiale
comme arme

En -8 av. J.-C., l'empereur Auguste décida de rajouter un
jour au mois d’août, qui porte son nom, pour en avoir 31,
soit autant que le mois de juillet, qui lui était appelé ainsi
en l'honneur de Jules César. Ce jour a été substitué au
mois de février, qui à l'époque était le dernier de l'année.

Pourquoi août a 31
jours 

1924 : Premiers Jeux
Olympiques d'hiver

L’affaire de la fusée norvégienne fait frémir la
Russie : une fusée Black Brant XII, destinée à
étudier les aurores boréales, est lancée depuis la
base de lancement d’Andoya. Ayant une trajec-
toire proche de celle d’un missile Trident (mis-
siles des sous-marin américains), elle fait croire
à une attaque nucléaire à venir de la part des
Etats-Unis. A quelques minutes près, une
guerre nucléaire aurait pu éclater.

1995 :La fusée norvégienne
qui a fait peur aux russes

Libération par les anglais du Mahatma Gandhi.
Les négociations pour libérer les autres prison-
niers suivront. 

1931 : Gandhi impose sa loi
aux anglais
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CRAAG
Secousse tellurique à Tizi-Ouzou et Batna

Une secousse tellurique de magnitude 3,5 sur l'échelle de Richter a
été enregistrée dimanche à 12H50 dans la wilaya de Tizi-Ouzou,
a indiqué le Centre de recherche en astronomie astrophysique et

géophysique (CRAAG). L'épicentre de la secousse a été localisé à 5km au
Sud-ouest de Tigzirt, a précisé la même source.  Par ailleurs, le CRAAG a
enregistré, hier, une autre secousse de magnitude 3,3 sur l’échelle de
Richter dans la wilaya de Batna. L’épicentre de la secousse a été localisé à
5km au Nord-ouest de Merouana, a précisé la même source.

La France "doit des excuses à
l'Algérie" dont la colonisation
(1830-1962) "ne ressemble à

aucune autre" colonisation de par
sa violence, a affirmé le journaliste
politique français Jean-Michel
Aphatie, la qualifiant "d'acte poli-
tique impensé".
"La colonisation algérienne ne res-
semble à aucune autre colonisation.
Nous devons des excuses (à l'Algé-
rie)", a souligné M. Aphathie qui
intervenait sur une chaîne TV fran-
çaise lors d'un débat sur la coloni-
sation française.
"Nous ne savons pas pourquoi la

France a conquis Alger (le 5 juillet)
1830. C’est un acte politique im-
pensé", a-t-il dit, expliquant qu'à
l'époque Charles-Philippe de
France, connu sous le nom de
Charles X, "était basculé par les Li-
béraux en France, lequel mène une
opération militaire pour sa gloire
personnelle".
Vingt-cinq jours plus tard, Charles
X "perd le pouvoir le 30 juillet 1830
et Louis Philippe lui succède", a
ajouté M. Aphatie, un éditorialiste
qui cumule une grande expérience
pour avoir exercé dans plusieurs
médias français, relevant que '"per-
sonne ne savait quoi faire en Algé-
rie et l’armée (française) était livrée
à elle-même sur le terrain".
Il a expliqué que c'est "à partir de là
que va commencer la conquête de
l’Algérie (qui) était tellement vio-
lente, qu’en 1845 il y a eu une cam-
pagne de presse européenne pour
la dénoncer", a-t-il déploré, quali-

fiant de "scandale" qu'une avenue
soit baptisée du nom du maréchal
Thomas Bugeaud qui "s’est com-
porté comme un boucher".
"Aujourd'hui, le maréchal Thomas
Bugeaud est honoré par une avenue
à Paris. C’est un scandale", a asséné
M. Aphatie qui a, à son actif, plu-
sieurs publications dont notam-
ment un ouvrage intitulé "Liberté,
égalité, réalité".
Condamnant la colonisation fran-
çaise, il a aussi regretté que des gé-
nérations d'Algériens soient privées
de leurs droits et spoliées de leurs
terres.
"On a volé les terres aux Algériens,
on a empêché la scolarisation de
cinq générations d’Algériens,
condamnés à l'ignorance et à l'anal-
phabétisme. On a lancé du napalm
sur des villages algériens", s'est en-
core offusqué M. Aphatie, connu
pour ses positions politiques jugées
justes et courageuses.

JEAN-MICHEL APHATIE (JOURNALISTE FRANÇAIS)

La France "doit des excuses 
à l'Algérie"

ANTARCTIQUE 
Fort séisme de
magnitude 7 près d'une
base chilienne

Un fort séisme de magnitude 7 s'est pro-
duit samedi soir en Antarctique près de
la base chilienne de l’armée de l’air

Eduardo e Frei, qui a été mise en alerte
d'évacuation pour risque de tsunami, ont an-
noncé les autorités chiliennes. Le séisme a
été enregistré à 20h36 (23h36 GMT) dans la
mer, à quelque 210 kilomètres à l'est de cette
base, et à 10 kilomètres de profondeur, a af-
firmé l'Office national des urgences (Onemi),
qui a ensuite demandé d'"abandonner le litto-

ral du territoire antarctique". La base Eduardo
Frei de l'armée de l'air chilienne est située à
1.230 km au sud du continent, sur l'île du Roi-
George. C'est la plus grande base chilienne
de ce territoire. Elle se trouve à proximité im-
médiate de la Villa Las Estrellas, un village
qui comprend entre autres un hôpital, une
école, une banque, un petit supermarché, un
bureau de poste et une chapelle. La popula-
tion maximale en été est de 150 personnes et
la population moyenne en hiver est de 80
personnes. Parallèlement, à 21h07 (00H07
GMT), un autre tremblement de terre, de
magnitude 5,9, s'est produit à 14 km de San-
tiago du Chili, à une profondeur de 122 km,
sans lien avec le fort séisme en Antarctique. Il
y a 60 ans, ce pays sud-américain a subi le
tremblement de terre le plus puissant jamais
enregistré, d'une magnitude de 9,6, dans la
ville de Valdivia, au sud du Chili.

MEXIQUE 
19 corps calcinés
retrouvés près 
de la frontière 
avec les Etats-Unis

Au moins 19 corps calcinés ont été
découverts samedi à Miguel Ale-
man, une ville mexicaine proche de

la frontière avec les Etats-Unis, a annoncé
le parquet de l'Etat de Tamaulipas (nord).
La police a découvert sur une route de
campagne "deux véhicules calcinés, ainsi
que des restes humains", précise le par-

quet dans un communiqué. Deux cada-
vres calcinés se trouvaient sur les sièges
avant de l'un des véhicules - une fourgon-
nette - deux autres à l'extérieur et 15 à
l'arrière. Selon les premiers éléments de
l'enquête, "la mort a été causée par des
projectiles d'arme à feu, puis ils ont été in-
cendiés". Aucune douille n'ayant été trou-
vée sur place, le parquet n'exclut pas que
les victimes aient pu être tuées dans un
autre endroit. Située aux confins de l'Etat
du Nuevo Leon, Miguel Aleman, ville de
20.000 habitants, jouxte la ville améri-
caine de Roma (Texas). La région est ré-
gulièrement le théâtre d'affrontements
entre le cartel du Nord-ouest, qui contrôle
une partie du Nuevo Le?n, et celui du
Golfe, qui depuis des décennies sévit à
Tamaulipas.

TISSEMSILT
Décès du
moudjahid
Sadji Mohamed

Le moudjahid Sadji Moha-
med est décédé dimanche
à Boukaid (wilaya de Tis-

semsilt) à l’âge de 82 ans suite
à une maladie, a-t-on appris au-
près du musée de wilaya du
moudjahid. Né en 1939 dans la
commune de Boukaid, Sadji
Mohamed rejoignit les rangs de
la glorieuse Armée de libération
nationale (ALN) à la zone 3 de
la Wilaya VI historique en 1959,
a-t-on évoqué. Le corps du dé-
funt moudjahid a été inhumé
hier après-midi au cimetière de
Bouatit dans la commune de
Boukaid.

Alger 18 Tizi Ouzou 17
Tiaret 20 Béjaïa 19
Constantine 18 Oran 20

Météo

Une (1) personne a
trouvé la mort et 100
autres ont été bles-

sées dans 76 accidents de
la circulation survenus, du
22 au 23 janvier courant,
en zones urbaines, ont in-
diqué, dimanche, les ser-
vices de la Sûreté
nationale (SN). Le facteur
humain demeure la princi-
pale cause de ces acci-
dents, selon la même
source. La Direction géné-
rale de la Sûreté nationale

(DGSN) réitère son appel
aux usagers de la voie pu-
blique à "respecter le Code
de la route, à faire preuve
de prudence et de vigilance
lors de la conduite, notam-
ment avec les mauvaises
conditions météorologiques
que connaît la plupart des
wilayas du pays". Elle met
à la disposition des ci-
toyens, 24h/24, le numéro
vert 1548 et le numéro de
secours 17 pour recevoir
les signalements. 

ACCIDENTS DE LA CIRCULATION EN ZONES URBAINES

Un mort et 100 blessés 
le week-end dernier

Une personne a trouvé la
mort, dimanche, dans un
accident survenu sur l'auto-

route Est-Ouest à Lakhdaria
(Ouest de Bouira), selon les ser-
vices de la protection civile. L'ac-
cident s'est produit suite à une
collision entre deux véhicules,
sur l'axe autoroutier à destination
de Constantine. "La victime est
un homme âgé de 50 ans qui a

rendu l'âme sur le coup et dont le
corps a été transporté à la
morgue de l'hôpital de Lakhda-
ria", a expliqué à l'APS le chargé
de communication de la protec-
tion civile, le sous-lieutenant You-
cef Abdat Youcef. Une enquête a
été ouverte par les services de la
gendarmerie nationale pour éluci-
der les circonstances exactes de
cet accident.

BOUIRA
Un mort dans un accident 
de la circulation à Lakhdaria

COINCÉS SOUS TERRE DANS UNE MINE D'OR

Onze mineurs chinois secourus

Onze mineurs ont été
secourus hier après
avoir été pris au piège

sous terre pendant deux se-
maines à la suite de l'explo-
sion d'une mine d'or dans la
province chinoise du Shan-
dong (est). Les sauveteurs
ont secouru deux ouvriers
vers 15h18 locale, portant à
onze le nombre de mineurs
secourus. Le premier mineur
secouru, dans un état de fai-
blesse extrême, a été extrait
de la mine dimanche à
11h13 locale et a été trans-
porté d'urgence à l'hôpital.

Actuellement, 633 per-
sonnes et 407 équipements
sont sur le site pour les opé-
rations de secours. Vingt-
deux (22) mineurs ont été
piégés à environ 600 mètres
sous terre depuis l'explosion
de la mine survenue le 10
janvier à Qixia, administré
par la ville de Yantai, dans la
province du Shandong. Les
sauveteurs avaient établi le
contact avec seulement dix
des mineurs, qui sont dans
un bon état physique et psy-
chologique. Un autre serait
décédé.

Pour répondre aux be-
soins de l'économie et
du marché, la Banque

de Syrie a mis en circulation
un nouveau billet de banque.
Il représente un célèbre tem-
ple détruit dans la ville an-
tique de Palmyre.
La Banque centrale de Syrie
a annoncé la mise en circu-
lation d'un nouveau billet de
5.000 livres, représentant un
soldat syrien et un bas-relief
d'un temple de Palmyre
Dans un communiqué, la
Banque a déclaré que l'intro-

duction du nouveau billet, «à
compter du 24 janvier
2021», s’expliquait par «des
changements dans l'écono-
mie et la nécessité de satis-
faire les besoins du
marché». Le billet répond
aux exigences de sécurité,
affirme-t-elle. Il représente
sur l’avers un soldat syrien
devant le drapeau du pays et
sur le revers, «un bas-relief
du temple de Baalshamin à
Palmyre avec le soleil, un
aigle et une branche d'oli-
vier».

SYRIE
Un nouveau billet de banque 
fait revivre un temple détruit 
à Palmyre


